
Каждое лето у родителей мо-
сковских школьников возни-
кает вопрос — чем же занять 
ребенка во время каникул. 
Музей Победы и Департамент 
образования и науки Москвы 
нашли отличное решение. Вот 
уже пять лет в столице работа-
ет городской клуб «Лето По-
бед», за это время его участни-
ками стали порядка 20 тысяч 
детей в возрасте от 8 до 13 лет. 
— Музей Победы — наш по-
стоянный партнер в деле па-
триотического воспитания 
молодежи. Совместно мы уже 
реализовали целый ряд зна-
чимых проектов и инициатив 
в сфере музейной педагоги-
ки. Это программа «Битва за 
Москву. Первая победа!», 
квест «Подвиг народа», «Путе-
шествие в историю: Вера 
в Победу» и другие, — расска-
зал директор Московского 
центра «Патриот.Спорт» Ма-
рат Кучушев.
Он отметил, что клуб «Лето 
Побед» создан, чтобы школь-
ники могли увлекательно 
и с пользой провести время. 
— Ежедневно дети будут посе-
щать патриотические квесты, 
участвовать в развивающих 
играх, спортивных занятиях, 
мастер-классах и детских фе-
стивалях, — поделился Марат 
Кучушев. — В гости к ребятам 
придут известные актеры, 
блогеры, журналисты, спорт-
смены, фотографы, продюсе-
ры, бизнесмены. 
Директор детского городского 
клуба Мария Гуменюк расска-
зала, что в первой клубной 

смене принимают участие 
пятьсот ребят. 
— Каждая смена длится пять 
дней, а всего у нас их будет 13 
этим летом, — сообщила она.

Главная задача проекта, по 
словам директора клуба, со-
хранение исторической памя-
ти о подвиге народа и Великой 
Отечественной войне. 

— Ведь, пожалуй, в каждой се-
мье московского школьника 
есть предок, который прини-
мал участие в войне 1941–
1945 годов и которым можно 

гордиться, — отме-
тила она. 
Отряды клуба раз-
делены по темати-
ческим направле-
ниям в зависимо-
сти от интересов 
ребенка. К приме-
ру, есть такие нап-
равления, как твор-
ческое, медиа, тех-
ни ческое, граж дан-
ско-патрио ти чес-
кое и ряд других. 
— Мне о лагере 

рассказала мама. Предложила 
поучаствовать. Мы вместе по-
смотрели программу, которая 
показалась мне очень инте-
ресной, — рассказала учени-

ца школы № 1285 12-летняя 
Виктория Веселова. 
Клуб предоставляет места на 
льготных условиях для ребят 
из многодетных, малообеспе-
ченных семей, а также детям 
участников специальной во-
енной операции (СВО). Сре-
ди таких ребят — ученик 
школы № 504 9-летний Мат-
вей Мезенцев. Его папа Евге-
ний недавно вернулся с пере-
довой. 
— Он приехал без ранений, — 
с гордостью о своем отце рас-
сказывает мальчик. 
Матвей очень хотел попасть 
в клуб «Лето Побед», посколь-
ку интересуется историей, во-
енной техникой. Обо всем 
этом и многом другом он смо-
жет узнать во время насыщен-
ной программы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера при Музее 
Победы на По-
клонной горе 
распахнул двери 
детский клуб 
«Лето Побед». 
Проект реализу-
ется при под-
держке Департа-
мента образова-
ния и науки го-
рода Москвы.

Возле кластера «Ломоносов» 
сделали центральную площадь
Первый этап благоустрой-
ства территории, которая 
прилегает к кластеру «Ломо-
носов» инновационного на-
учно-технологического цен-
тра МГУ «Воробьевы горы», 
завершится в этом году. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
рассказал в своем личном 
блоге sobyanin.ru.

Работы поделили на два эта-
па. В первую очередь, по сло-
вам мэра, будет создано каче-
ственное общественное про-
странство возле кластера «Ло-
моносов», а также на участках 
от проспекта Вернадского до 
гимназии МГУ и далее до Ра-
менского бульвара. На втором 
этапе приведут в порядок тер-
риторию между гимназией 
и улицей Светланова.
— Часть работ уже заверше-
на, — написал Сергей Собя-

нин. — У подножья главной 
лестницы создана централь-
ная площадь — парадный 
вход в кластер «Ломоносов» со 
скульптурной группой, ска-
мейками-вазонами и крупны-
ми деревьями.
В ближайшее время появятся 
удобные тротуары, которые 
соединят кластер с гимназией 
и ближайшими станциями 
метро. Для велосипедистов 

поставят точки проката, для 
автомобилистов — стоянки.
— Недалеко от Дома студен-
тов обустроят пешеходную зо-
ну, — добавил Собянин. — Ве-
чером и ночью освещать тер-
риторию будут 360 фонарей.
Первый этап благоустройства 
завершится в августе, а пол-
ностью проект будет реализо-
ван уже в следующем году.
Кроме того, в соцсетях Сергей 
Собянин подвел итоги акции 
«Библионочь». Мероприятия, 
которые провели больше 
160 площадок, посетили свы-
ше 41 тысячи человек. Одни-
ми из самых популярных ста-
ли Центр культуры и спорта, 
библиотека № 172 и Детская 
библиотека имени Гайдара.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Купальный сезон 
откроется вовремя

Вопросами обороны 
займется коллегия

Вода в столичных водоемах 
может прогреться до ком-
фортной для купания темпе-
ратуры уже в первой декаде 
июня. Вчера об этом сообщи-
ли в центре погоды «Фобос». 

В этом сезоне для жителей 
столицы готовят 13 зон для ку-
пания. Среди них пляж «Дина-
мо», Левобережный пляж, Го-
ловинские пруды, озеро Без-
донное и другие пляжи. 
Синоптики сообщают, что 
уже в начале июня москов-
ские водоемы прогреются на-
столько, что в них можно бу-
дет купаться. 
— Учитывая теплый прогноз 
на июнь, высока вероятность 
того, что в этом году вода про-
греется до комфортных значе-
ний (плюс 18–20 градусов) 
уже в первой декаде июня, 
благодаря чему купальный се-
зон наступит своевремен-

но, — говорится в сообщении 
центра погоды «Фобос». 
Зоны, предназначенные для 
купания, обследовали специ-
алисты. Как рассказал заммэ-
ра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков, водолазы Московской 
городской поисково-спаса-
тельной службы на водных 
объектах провели тщательное 
обследование дна водоемов 
на всех 13 зонах отдыха. 
— Основная задача — обнару-
жить и извлечь мусор и трав-
моопасные предметы, кото-
рые могли попасть в воду 
в осенне-зимний период, — 
пояснил Петр Бирюков. 
Безопасность в зонах отдыха 
круглый год обеспечивают бо-
лее 500 сотрудников город-
ской поисково-спасательной 
службы на водных объектах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
подписал ряд важных доку-
ментов. Среди них — особен-
ности проведения выборов 
в новых регионах страны.

В частности, Донецкая и Лу-
ганская народные республи-
ки, Запорожская и Херсонская 
области получат право при 
проведении первых выборов 
устанавливать свои особенно-
сти реализации отдельных по-
ложений закона «Об основ-
ных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие 
в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации».
Например, они могут создать 
избирательные участки за пре-
делами своих регионов, а так-
же допускать граждан к голо-
сованию не по паспорту, а по 
заменяющим документам.
Еще Владимир Путин подпи-
сал Федеральный закон «О де-
нонсации Российской Федера-
цией Договора об обычных 
вооруженных силах в Евро-
пе». Он действовал в нашей 
стране с 9 ноября 1992 года.
— Целями договора являлись 
установление безопасного 
и стабильного баланса обыч-
ных вооруженных сил в Евро-
пе, ликвидация потенциала 
для осуществления внезапно-
го нападения и начала круп-
номасштабных наступатель-
ных действий в Европе. <…> 
Договор утратил свою акту-
альность и не отвечает инте-
ресам России, в связи с чем 
Российской Федерацией при-

нято решение о выходе из не-
го, — говорится в документе, 
подписанном Путиным.
Еще президент постановил 
образовать президиум колле-
гии Военно-промышленной 
комиссии (ВПК). Порядок его 
работы будет утверждаться 
кабмином. На президиум кол-
легии возложат полномочия 
по оперативным решениям 
для обеспечения реализации 
задач и функций, отнесенных 
к ведению коллегии ВПК.
Кроме того, Путин вчера 
встретился с главой Республи-
ки Саха (Якутия), которая по-
казывает отличные результа-
ты по многим направлениям.
— Они есть и в промышленно-
сти, и даже в сельском хозяй-
стве, в стройке. Но что особен-
но радует — у вас выше, чем 
в среднем по стране, и вообще 
в целом хорошие показатели 
естественного прироста насе-
ления и роста численности 
постоянного населения, — за-
метил Путин.
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Первый Московский летний музыкальный фестиваль пройдет в концертном зале «Зарядье» 
с 1 июня по 2 июля. Каждые выходные перед входом будут проводить игры, мастер-классы 
и перформансы. В рамках фестиваля состоится более 30 концертов.
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Ура, начались каникулы!
Городской летний клуб в Музее Победы приготовил для столичных 
школьников насыщенную и познавательную программу 

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Проблема занятости детей 
во время каникул встает перед 
работающими родителями 
каждое лето. Предлагая свое 
решение детского досуга, мы 
пытаемся использовать это 
время не только для отдыха 
ребенка, но и для его разви-
тия. Уверен, разнообразные 
программы нашего клуба по-
зволят ребятам окунуться 
в мир открытий — они освоят 
азы робототехники и актерско-
го мастерства, научатся чув-
ствовать себя уверенно на сце-
не и работать в команде, узна-
ют много нового об истории 
своей страны. И конечно, са-
мое главное — ребятам у нас 
никогда не придется скучать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребят ждут 
спортивные игры, 
разнообразные 
мастер-классы, 
фестивали

Вчера 11:34 Вожатая Анастасия Уткина (слева) и ученица школы № 1285 Виктория Веселова на открытии первой смены детского городского клуба «Лето Побед», 
который будет все каникулы работать при Музее Победы на Поклонной горе

Планомерное 
развитие 

Наша жизнь делится на три части — 
это сон, работа и восемь часов еще 
чего-то. Это «третья функция», «третье 
место», в котором мы находимся меж-
ду домом и работой. 
Проблемой любого постсоветского го-
рода является то, что городская струк-
тура и невнимание к качеству жизни 
породило к нынешнему времени та-
кие образования, с которыми очень 
тяжело работать: жилые первые эта-

жи, отсутствие института улицы и вообще городского зо-
нирования, отсутствие парка, двора. Это проблема, кото-
рая является праматерью всех остальных. С ними мы 
и начинали работать в 2012 году. Мы наметили тогда ряд 
шагов, и сегодня они планомерно реализуются в город-
ской политике по целому спектру направлений, от косме-
тических — работы с инфографикой, 
с вывесками, до системных — плани-
рования жилых районов, децентрали-
зации города. 
Важнейшей темой является работа 
с сообществами, публичность и от-
крытость того, что мы делаем. Когда 
мы проводили конкурс на проект Три-
умфальной площади, были большие 
дебаты с людьми, которые живут и ра-
ботают рядом. 
Проект «Зарядья» тоже проходил все 
эти этапы — была гигантская выстав-
ка проектов в Музее архитектуры, ку-
да любой желающий мог прийти 
и оставить свои комментарии. Заседа-
ние жюри тоже проходило в открытом формате, мы пыта-
лись сделать процесс максимально понятным и прозрач-
ным. Так мы получили популярное в городе место, насто-
ящее «третье место» в городском масштабе. 
Важный проект — МГТУ имени Баумана, где мы полно-
стью переосмыслили университетский кампус, который 
из закрытой структуры должен эволюционировать в на-
бор кварталов, полностью интегрированных в городскую 
ткань. «Лужники» ранее использовались для проведения 
крупных спортивных мероприятий и для тренировок 
спортсменов, а сегодня, после реконструкции, преврати-
лись в общедоступное спортивное пространство. 
Интереснейшим образом оказывается, что «третья функ-
ция» — это то, что люди больше всего хотят видеть в горо-
де, и, как ни парадоксально, это «третье место» должно 
быть на первом месте. 

Вчера главный архитектор Москвы Сергей Кузне-
цов рассказал, как должна выглядеть «третья 
функция» города, которой мы пользуемся в период 
между сном и работой.  

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ 
АРХИТЕКТОР 
МОСКВЫ

МЭР О ПОДДЕРЖКЕ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА ➔ СТР. 2

Для школьников и сту-
дентов колледжей столи-
цы в Морском центре име-
ни Петра Великого орга-
низовали программу 
«Каникулы с пользой». 
Особенность летних 
смен — морская тематика. 
Дети знакомятся с мор-
ским делом, многообра-
зием профессий, изучают 
историю Российского 
флота, приобщаются 
к морским видам спорта. 
А для движения «Юнар-
мии» летом проходят те-
матические смены «Мос-
ковский юнармеец», где 
ребята осваивают военно- 
прикладные дисциплины.

справка

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Детские и спортивные площадки, 
площадь с сухими фонтанами 
появятся на Новокосинской улице 
после благоустройства ➔ СТР. 3

зверье мое

Куда идем мы с Пятачком. 
Наш корреспондент отправился 
на прогулку с минипигами. 
Чем интересны эти животные ➔ СТР. 5

надо понимать

Зависли у края пропасти. Байден 
объявил о предотвращении 
«катастрофического дефолта». 
Одобрит ли сделку конгресс ➔ СТР. 7
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Способ повысить 
квалификацию 
Сегодня ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) проведет не-
сколько вебинаров по откры-
тию своего дела и работе 
с маркетплейсами. Вчера 
«ВМ» узнала, какие образо-
вательные проекты реализу-
ет учреждение, у его руково-
дителя Станислава Иванова 
(на фото).

МБМ сейчас активно развива-
ет самые разные формы пред-
принимательской поддерж-
ки — от финансовой до обра-
зовательной. Так, 
бизнес-обучение 
является одной из 
ключевых мер под-
держки, разрабо-
танной столич-
ным правитель-
ством с учетом но-
вых экономиче-
ских реалий. 
— В год мы проводим порядка 
тысячи мероприятий для всех 
уровней подготовки. Начиная 
от «Стартап-школы МБМ» для 
новичков и заканчивая про-
граммами для «продвинутых» 
бизнесменов. Наши эксперты 
регулярно проводят семина-
ры, конференции, круглые 
столы, отраслевые програм-
мы, — отметил Станислав 
Иванов.
Также ведомство делает упор 
и на многоуровневые форма-
ты — например, крупный фо-
рум, который обязательно со-
провождается онлайн-кур-
сом. В основном многоуров-
невые форматы ведомство 
проводит по таким темам, как 
«Женское и социальное пред-
принимательство», «Самоза-
нятость и работа с маркет-
плейсами». Именно эти на-
правления сейчас пользуются 
наибольшей популярностью. 
— Программы курсов разра-
батываются с учетом всех биз-

нес-тенденций. Нам важно 
дать максимально актуаль-
ную и экспертную информа-
цию, чтобы предприниматели 
могли не только повысить 
свой уровень осведомлен-
ности, но и обзавестись новы-
ми контактами, — добавил 
Иванов.
Сейчас ведомство активно 
разрабатывает новые про-
граммы — в прошлом году 
успешно стартовал проект 
«Бизнес-песочница», который 
направлен на то, чтобы по-

мочь предприни-
мателям в самом 
начале их пути из-
бежать многих 
ошибок. А плат-
форма «Онлайн-
академия» подраз-
умевает дистанци-
онный формат об-
учения. Она подой-

дет для тех, кто не имеет воз-
можности посещать встречи 
очно.  
— На платформе «Онлайн-
академии» представлено че-
тыре раздела с образователь-
ными материалами — про-
граммы и курсы, подкасты 
и аудио, бизнес-библиотека, 
вебинары и видео. С помо-
щью фильтров можно вы-
брать для себя подходящий 
образовательный продукт, — 
пояснил Станислав Иванов.
Если предприниматель не 
уверен в том, какой именно 
курс ему нужен, то за него это 
сделает онлайн-инструмент 
ведомства «Индивидуальная 
траектория развития» (ИТР). 
Сначала предпринимателю 
нужно пройти специальное 
тестирование, а потом уста-
новить желаемую цель разви-
тия. Тогда программа подбе-
рет обучение.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Проверка контрактов экономит 
миллиарды рублей

Памятникам архитектуры 
возвращают исторический вид

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал об эко-
номии бюджетных средств 
при госзакупках. 

Москва за восемь 
лет сэкономила 
476 миллиардов 
рублей благодаря 
технологии фор-
мирования и экс-
пертизы началь-
ной максимальной 
цены контрактов, заключен-
ных для городских нужд. 
— С 2015 года было выдано 
свыше 40 тысяч экспертных 
заключений по госзакупкам, 
общая сумма которых соста-
вила почти 7 триллионов руб-
лей, — привел данные Влади-
мир Ефимов.
Экспертизу договоров, за ис-
ключением закупок по теку-
щему ремонту, благоустрой-
ству, устройству пешеходных 
зон, сносу, локальным меро-
приятиям и ремонтно-рестав-

рационным работам, осу-
ществляет Департамент эко-
номической политики и раз-
вития города совместно 
с Аналитическим центром 
Москвы.
— Экспертиза цен — эффек-

тивный инстру-
мент оптимизации 
бюджетных расхо-
дов, — подчеркнул 
заместитель мэра 
столицы. — Про-
верка достоверно-
сти определения 
начальной макси-
мальной цены до-

говоров проводится для кон-
трактов на сумму более 
30 миллионов рублей, если за-
купка проходит в рамках 44-го 
Федерального закона, и для 
договоров с начальной ценой 
50 миллионов рублей и выше 
в случае закупки по 223-ФЗ. 
По словам главы экономиче-
ского блока мэрии, ежегодно 
экспертными организациями 
проверяется свыше пяти ты-
сяч закупочных процедур.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина рас-
сказала об итогах реставра-
ции памятников архитектуры 
в столице. 

За последние пять лет город 
отреставрировал и привел 
в порядок более 40 памятни-
ков архитектуры, в которых 
экспонируют свои коллекции 
столичные музеи. 
— В знаковых исторических 
зданиях располагаются мно-
гие музеи столицы. Узнавае-
мыми и неповторимыми их 
делают не только уникальные 
собрания, но и архитектур-
ный облик — оформление фа-
садов и интерьеров, — расска-
зала Наталья Сергунина.
Экспозиции в отреставриро-
ванных памятниках архитек-
туры знакомят москвичей 
и туристов с самыми разны-
ми эпохами и людьми, кото-
рые внесли вклад в развитие 
русской культуры, науки и ис-
кусства.

Один из примеров — палаты 
Старого государева двора 
в Зарядье. Сейчас они являют-
ся частью Государственного 
исторического музея. В 2017–
2018 годах были приведены 
в порядок фасады, кирпичная 
кладка стен, кровля, камен-
ная лестница при входе, ка-
менные полы и своды. Специ-
алисты восстановили штука-
турное покрытие потолков, 
живопись на стенах и дере-
вянную отделку интерьеров. 
Утраченные элементы воссоз-
дали по старинным техноло-
гиям. Проект был отмечен 
премией конкурса «Москов-
ская реставрация».
Другой лауреат конкурса — 
дом Ивана Тургенева на Осто-
женке. Специалисты здесь 
усилили фундамент и несу-
щие конструкции, привели 
в порядок деревянные стены, 
окна, двери, интерьеры и фа-
сады.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как сообщил Сергей Собя-
нин в соцсетях, летний се-
зон проекта «Спортивные 
выходные» стартует 
3июня. В этом году орга-
низаторы подготовили 
26площадок, среди кото-
рых южный ландшафтный 
парк «Острова Мечты»
и крыша Южного речного 
вокзала. Узнать расписа-
ние занятий можно насай-
те sportsweekend.ru/parks
и в центрах госуслуг «Мои 
документы».

кстати

Технопарк «Калибр» создан 
при поддержке правительства 
Москвы на базе одноименно-
го завода, который работал 
в Москве с 1932 года. Изна-
чально он специализировался 
на изготовлении точных из-
мерительных приборов. В на-
ше время предприятие стало 
производственной площад-
кой для развития информаци-
онных технологий, беспилот-
ного транспорта, приборо-
строения, креативных инду-
стрий и водородной энергети-
ки. Сегодня в «Калибре» рабо-
тают 82 компании-резидента.
— В свое время мы думали, 
как нам сделать большой ин-
новационный центр. В итоге 
решили, что им должна стать 
вся Москва, — сказал Сергей 
Собянин. — Ведь у нас все 
предприятия так или иначе 
занимаются инновациями.
Предприниматели, которые 
разместили производство 
в технопарке, показали Собя-
нину и Мишустину свою про-
дукцию, в том числе иннова-
ционные образцы. Также мэр 
Москвы и премьер-министр 
России пообщались со студен-
тами — участниками образо-
вательной программы моло-
дежного предприниматель-

ства «Я в деле». Ребята расска-
зали о проектах, которые они 
хотят развивать на террито-
рии города. Власти столицы 
поддерживают не только 
крупные предприятия, но 
и средний и малый бизнес, 
включая стартапы. В помощь 
предпринимателям работает 
платформа i.moscow.
— Там зарегистрированы уже 
десятки тысяч предприятий, 
начиная от госкорпораций 
и заканчивая индивидуаль-
ным бизнесом, — подчеркнул 
Собянин. — На платформе 
можно найти все: и партне-
ров, и потенциальных заказ-
чиков, и инновационные про-
дукты, включая производство 

образцов. Тут же можно за-
ключить контракты.
Осмотрев технопарк, Михаил 
Мишустин провел заседание 
Правительственной комис-
сии по вопросам развития 
малого и среднего предпри-
нимательства. В нем принял 
участие и Сергей Собянин.
— Каждое седьмое предприя-
тие малого и среднего бизнеса 
в России работает в Москве — 
почти 900 тысяч организа-
ций, — уточнил мэр. — Пред-
приниматели работают во 
всех секторах экономики го-
рода. Но в последнее время их 
влияние все больше чувству-
ется в сфере высоких техноло-
гий. Как результат — москов-

ские технопарки стали флаг-
манами развития инноваций.
Сегодня в столице работает 
51 технопарк. Вместе они объ-
единили более 2,2 тысячи 
компаний. Резиденты техно-
парков получают от города на-
логовые льготы, в том числе 
на прибыль и имущество. Кро-
ме того, они могут воспользо-
ваться региональными и фе-
деральными программами 
поддержки малого и среднего 
бизнеса. Среди них: гранты 
и субсидии. Только в прошлом 
году поддержкой правитель-
ства Москвы воспользовались 
более 16,5 тысячи малых 
и средних компаний. Феде-
ральные меры поддержки по-

лучили более 10 тысяч пред-
принимателей. Общий объем 
финансирования, привлечен-
ного бизнесом благодаря раз-
ным программам, превысил 
339,5 миллиарда рублей.
Ранее представители бизнеса 
поделились успехами на фо-
руме в рамках Московской не-
дели предпринимательства. 
А город представил на ней два 
новых проекта: платформу 
«БизнесМаркет», с помощью 
которой можно подобрать 
персонал и привлечь финан-
сирование, и конкурс «Луч-
ший работодатель среди ло-
кальных брендов Москвы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Технопарки — 
флагманы развития инноваций
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и предсе-
датель прави-
тельства РФ Ми-
хаил Мишустин 
посетили техно-
парк «Калибр» — 
одну из крупней-
ших в столице 
площадок высо-
котехнологич-
ной промыш-
ленности.

день мэра

Вчера 14:03 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа), председатель правительства России Михаил Мишустин (крайний справа), а также руководитель Департамента 
предпринимательства и инновационного развития столицы Алексей Фурсин и министр экономики РФ Максим Решетников (слева направо во втором ряду) пообщались 
с резидентами технопарка «Калибр»

Оформить справку для ребенка 
станет намного проще
До лета остались считаные 
дни. Вчера главный врач 
детской городской поликли-
ники № 15 Ольга Щукина 
(на фото) рассказала «ВМ», 
как оформить документы 
для отправки ребенка в ла-
герь или санаторий.

Ольга Витальевна, расскажите, 
куда обращаться родителям 
за справкой. 
В этом году получить доку-
менты для летнего отдыха ста-
ло еще проще. Во всех столич-
ных детских поликлиниках 
кабинеты оформления спра-
вок и направлений работают 
с понедельника по пятницу 
с 08:00 до 20:00, а в субботу — 
с 9:00 до 15:00. Если ребенок 
едет в детский оздоровитель-
ный лагерь, родителям нужно 
оформить три медицинских 
документа: справку о состоя-
нии здоровья ребенка (форма 
079/у), справку о контактах 
по месту жительства и справ-
ку о контактах по месту учебы 
(из школы или детского сада). 
Если нужно, врач также про-
ведет осмотр ребенка. Запи-
саться в кабинет выдачи спра-
вок и направлений можно как 
в день обращения, так и пред-
варительно. Кроме того, что-
бы оформить справку о состо-
янии здоровья ребенка, не 
нужно записываться на прием 
к участковому педиатру — ее 
можно получить в медпунк-
тах детских садов и школ 
в день обращения.
Какие данные содержит 
справка?
В нее врач вносит данные 
о здоровье, перенесенных дет-
ских инфекциях, вакцинации 
ребенка и наличии контакта 
последние три недели с ин-
фекционными больными. От-
мечу, что благодаря цифрови-
зации здравоохранения все 

эти данные находятся в элек-
тронной медицинской карте 
ребенка. Врачу стоит только 
открыть карту, внести показа-
тели и распечатать нужную 
форму. Если по каким-то при-
чинам справку потеряли, то 
она в любой момент легкодо-
ступна в электронном вариан-
те. Не нужно возвращаться 
и переживать. 
Какой алгоритм действий 
для оформления документов 
в санаторий? 
Чтобы отдохнуть с ребенком 
в санатории, об оформлении 

медицинских документов сто-
ит позаботиться заранее. Ро-
дителям необходимо офор-
мить: справку для получения 
путевки с рекомендацией са-
наторно-курортного лечения, 
санаторно-курортную карту 
для детей и справку о контак-
тах (оформляется по месту 
жительства, если ребенок по-
сещает школу или детский 
сад, и с места учебы). Справку 
для получения путевки в сана-
торий (форма № 070/у) мож-
но получить у участкового 
врача-педиатра. Она выдает-
ся при наличии показаний 
и отсутствии противопоказа-
ний для санаторно-курортно-
го лечения. Добавлю, что са-
наторно-курортную карту вы-
дает как врач кабинета выда-
чи справок и направлений, 
так и участковый педиатр. На 
ее оформление уходит не-
сколько дней при условии, что 
ребенок до этого прошел все 
необходимые обследования, 
связанные с его заболевани-
ем. В некоторых случаях 
участковый педиатр может 
дать направление на дополни-
тельные анализы и обследова-
ния, чтобы санаторно-курорт-
ное лечение было эффектив-
ным и безопасным для здоро-
вья ребенка. Кроме того, 
чтобы получить санаторно-
курортную карту, нужно полу-
чить консультацию дермато-
лога. Важно также помнить, 
что справки об отсутствии 
контакта ребенка с инфекци-
онными больными дома или 
в образовательном учрежде-
нии оформляются перед отъ-
ездом, не ранее чем за три 
дня, в кабинете выдачи спра-
вок и направлений и в меди-
цинских пунктах детских са-
дов и школ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Экспортерам предлагают 
выбрать партнеров
Вчера завершился прием за-
явок от столичных ИТ-ком-
паний на участие в экспорт-
ном акселераторе. «ВМ» рас-
сказывает, какую помощь 
оказывает город экспор-
терам. 

Из присланных заявок сто-
личное правительство отбе-
рет 20 претендентов. Пред-
принимателям без опыта за-
рубежных продаж помогут 
проверить международный 
спрос на свой продукт или ус-
лугу, не выезжая за границу, 
найти новых клиентов, адап-
тировать продукт для ино-
странного рынка и сформиро-
вать экспортную стратегию 
на ближайший год.
— В 2023-м приоритетом ра-
боты станут страны Азии и Ла-
тинской Америки, — подчер-
кнули в столичной мэрии. 
Разработанная программа 
предполагает очный формат 
участия и продолжается три 
месяца. При этом каждая ком-
пания получает индивидуаль-
ный план работы в зависимо-
сти от особенностей ИТ-про-
дук та и целей бизнеса. Рос-
сийские и международные 
эксперты подбираются специ-
ально под потребности ко-
манды, которая сможет проа-
нализировать потенциал це-
левых рынков и наладить де-
ловые контакты.
Выпускники предыдущих по-
токов смогли заключить 
внешнеторговые контракты 
с зарубежными партнерами. 
Например, столичные ИТ-
ком па нии начали экспорти-
ровать облачные сервисы 
в Монголию и Индию. Пред-
приятие, оказывающее услу-
ги страхования за рубежом, 
нашло партнеров в Эквадоре, 
а разработчики аналитиче-
ского сервиса заключили 

сделку на услуги по анализу 
представленности товаров 
партнера на онлайн-площад-
ках Египта. Помощь предпри-
нимателям оказывает Мо-
сковский экспортный центр. 

Еще одна мера поддержки для 
экспортеров — участие в биз-
нес-миссиях. Сейчас предпри-
ниматели могут принять уча-
стие в 17 международных вы-
ставках и бизнес-миссиях до 
конца года. Так, с января уже 
больше 200 компаний встре-
тились с потенциальными 
зару бежными партнерами 
и провели свыше 3 тысяч пе-
реговоров. 
С 2017 года участниками меж-
дународных выставок стали 
3 тысячи московских компа-
ний. Многие из них заключи-
ли контракты с коллегами из 
ОАЭ, Индии, Алжира, Саудов-
ской Аравии, Индонезии 
и других стран. В деловых пе-
реговорах о сотрудничестве 
уже приняли участие предста-
вители столичной ИТ-от рас-
ли, косметической, строи-
тельной, пищевой промыш-
ленности и прочие. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

досье
Ольга Витальевна Щуки-
на окончила Тюменский 
медицинский институт 
в 1984 году по специаль-
ности «Педиатрия». 
С 1984 по 1986 год обу-
чалась в ординатуре 
по специальности 
«Педиат рия». В 2007 го-
ду получила диплом 
о профессиональной пе-
реподготовке по специ-
альности «Организация 
здравоохранения и об-
щественное здоровье». 
Возглавляет детскую 
поликлинику № 15.

15 марта 2023 года. Сборщик аппаратов ИВЛ Анастасия 
Семидоцкая и главный инженер Петр Нестеренко. 
Компания, где они работают, является резидентом 
ОЭЗ «Технополис «Москва» и экспортером 

В 2022 году финансовую 
поддержку получили 
13 тысяч компаний 
и индивидуальных пред-
принимателей. Больше 
2,9 тысячи субъектов 
малого и среднего пред-
принимательства офор-
мили субсидии и гранты, 
еще 8 тысяч — льгот-
ные кредиты, 2,7 тыся-
чи воспользовались по-
ручительством Гаран-
тийного фонда Москвы. 
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Обновленный бульвар станет 
удобным для приятных прогулок

Основные работы по благоу-
стройству района Новокоси-
но ведутся на большом участ-
ке от улицы Николая Старо-
стина до Суздальского проез-
да. Сейчас там обновляют 
тротуары и засеивают новый 
газон, чтобы прогулка в этом 
месте была более комфорт-
ной и приятной. 
— Учитывая, что через эту 
улицу многие жители прохо-
дят к станции метро, дорожки 
со временем пришли в негод-
ность. Радует, что на это до-
вольно быстро обратили вни-
мание наши местные власти 
и зону уже приводят в поря-
док, — рассказывает москвич-
ка Юлия Князева.
Женщина живет в Новокоси-
но уже 20 лет, поэтому видит, 
как район меняется. За по-
следние годы его удалось пре-
вратить из обычного «спаль-
ного» в настоящий мини- 
центр с благоустроенными 
территориями и развитой ин-
фраструктурой.
— Вообще у нас очень актив-
но занимаются районом. 
У меня двое маленьких детей, 
и мы очень рады, что у нас не 
просто приводят в порядок пе-
шеходные улицы, но и делают 
новые детские площадки, ре-
монтируют скверы. Теперь 
нам есть где погулять с деть-
ми, — говорит Юлия Князева. 

В итоге на участке от улицы 
Николая Старостина до Суз-
дальского проезда вскоре по-
явится большой прогулоч-
ный маршрут, а возле стан-
ции метро «Новокосино» бу-
дут оборудованы парковые 
качели и цветники. В общем, 
территория будет только ра-
довать глаз местных и тех, 
кто приезжает сюда из сосед-
него Реутова. 
Также сейчас рабочие актив-
но приводят в порядок боль-
шую бульварную зону между 
домами № 12 и № 14 на Ново-
косинской улице. Там появит-
ся большое количество совре-

менных досуговых объек-
тов — в этой зоне обустроят 
площадь с сухими фонтанами 
и зону со скамейками для ти-
хого отдыха.
— Слышал, что здесь еще сде-
лают большую спортивную 
площадку. Обещали устано-
вить теннисный корт, уличные 
тренажеры. Очень ждем, пото-
му что мне приходится зани-
маться спортом на площадке 
у соседнего дома. В зал сейчас 
нет необходимости ходить — 
погода теплая, на свежем воз-
духе заниматься гораздо при-
ятнее, — поделился местный 
житель Иван Рассказов.

Мониторинг хода работ по 
благоустройству проводится 
регулярно — на участок при-
езжает как глава управы, так 
и префект Восточного адми-
нистративного округа (ВАО) 
Николай Алешин. Пока, по 
словам местных властей, все 
работы идут по плану и дела-
ют их качественно. 
— Многие проекты по благо-
устройству разрабатываются 
на основе пожеланий наших 
местных жителей. Ведь очень 
важно, чтобы их устраивало 
то, что мы предлагаем. У нас 
очень активное население, ко-
торое регулярно выдвигает 

разнообразные инициативы 
и приходит на наши традици-
онные встречи, — отметил гла-
ва управы Александр Алпатов.
Кстати, на Новокосинской 
улице позаботятся и о том, 
чтобы было где погулять с ма-
лышами. Там появятся сразу 
четыре детские площадки 
с безопасными аттракциона-
ми и мягким покрытием. Тем 
более что местные жители 
давно просили организовать 
для детишек из близлежащих 
домов что-то новое и красоч-
ное. Более того, играть на 
площадках смогут дети само-
го разного возраста. 

— Мы просили, и нас услыша-
ли. У нас много женщин с ма-
ленькими детьми. Им теперь 
будет удобно просто посидеть 
на игровой площадке, посмо-
треть на резвящихся детей, 
пообщаться. И не нужно ис-
кать детскую площадку в дру-
гих кварталах, — говорит мо-
сквичка Ирина Чаровая.
Однако это не все изменения, 
которые ждут жителей Ново-
косино этим летом. Так, на-
пример, зимой на портале 
«Активный гражданин» они 
выбирали дизайн въездной 
стелы, которую планируют за-
менить уже в самое ближай-
шее время. Теперь она будет 
представлять собой большой 
шар с названием района. Та-
кое решение приняли в связи 
с тем, что предыдущая стела 
морально устарела, и нужен 
был новый символ, который 
встречал бы въезжающих ав-
толюбителей и пассажиров 
общественного транспорта. 
За вариант с кругом проголо-
совали более половины мест-
ных жителей, принявших уча-
стие в опросе. Кроме того, 
в районе появятся новые вело-
сипедные и беговые маршру-
ты. Все работы по благо-
устройству планируется за-
вершить в августе. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Новокосино 
продолжается 
благоустрой-
ство улиц и при-
домовых терри-
торий. Вчера 
«ВМ» побывала 
в районе и узна-
ла, какие изме-
нения вскоре 
ждут местных 
жителей. 

городская среда

Вчера 11:20 Префект ВАО Москвы Николай Алешин (второй слева), руководитель ГБУ «Автомобильные дороги ВАО» Андрей 
Симанин (справа от префекта) и зампрефекта ВАО Антон Степаненко (справа) обсуждают планы благоустройства района Новокосино

Участники популярного проекта 
представили модные аксессуары

Кошка помогла главному герою фильма 
переосмыслить свою жизнь 

Вчера в центре московского 
долголетия «Ясенево» про-
шел модный показ «Женщи-
ны как цветы» от школы мо-
ды «Серебро» ЦМД «Москов-
ский». В дефиле приняли 
участие 15 моделей. Женщи-
ны серебряного возраста 
своими руками сделали яр-
кие аксессуары в виде цве-
тов для своих платьев. «ВМ» 
побывала на дефиле и пооб-
щалась с участницами.

В центре московского долго-
летия современные женщины 
серебряного возраста в ярких 
платьях готовятся к дефиле. 
Москвичка Евгения Булдако-
ва стоит перед большим зер-
калом и поправляет крупный 
алый цветок из фатина на бе-
жево-сером платье.
— Моя брошь-цветок сделана 
из фатина и органзы. Мы спе-
циально подбирали цвет тка-
ни, чтобы она сочеталась 
с платьем. Я взяла два оттен-
ка, бордовый и красный. За 
два занятия в центре москов-
ского долголетия сделала 
брошь своими руками. Школу 
«Серебро» посещаю 5 лет, 
а все свои платья шью сама. 
Я окончила курсы кройки 

и шитья и сама делаю выкрой-
ки, придумываю фасоны 
одежды. А на следующем за-
нятии в нашей школе мы бу-
дем делать своими руками бу-
сы, — рассказала Евгения.
Звучит мелодичная музыка, 
и начинается показ — все 
участницы в туфлях на каблу-
ках и шпильках занимают 
свои места. Каждая модель 
выходит на подиум, делает 
элегантную «проходку» и за-
нимает выигрышную позу, 

а ведущая показа Татьяна 
Донская комментирует образ 
каждой красавицы, рассказы-
вая, как сочетать аксессуары 
с повседневными образами.
— На занятиях мы изучаем 
модные направления сезона. 
Наши участницы — обычные 
женщины, которые хотят 
быть красивыми. Этим летом 
в тренде романтика, жен-
ственность и изделия ручной 
работы, поэтому я решила 
объединить эти направления, 

и мы с подругами создали 
крупные цветы, которые дела-
ют образ актуальным. Броши 
сделаны из разных материа-
лов — фатина, шелка, перьев. 
Считаю, что каждая женщина 
может быть яркой. В нашу 
школу ходят те, кто не боится 
выделиться и быть непохо-
жим на других, — рассказала 
руководитель школы «Сере-
бро» Татьяна Донская.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера в одном из столичных 
киноклубов состоялась за-
крытая премьера танцеваль-
но-музыкального фильма 
«Кошки. Зачем они нужны?». 
Режиссер короткометражки 
Мила Комракова рассказала 
«ВМ» о мечте снять следую-
щий фильм в Пресненском 
районе. 

Новая короткометражка Ми-
лы Комраковой расскажет 
историю бизнесмена, которо-
го от отчаяния спасает кошка. 
— Посыл фильма такой: все 
можно начать с нуля, даже ес-
ли кажется, что жизнь разру-
шена, — рассказала Мила 
Комракова в беседе с корре-
спондентом «ВМ». — И герою 
помогает как раз кошка — жи-
вое существо, которое отдает 
частичку своего тепла и помо-
гает сохранить жизнь. В на-
звании фильма тоже отдана 
дань кошкам — как тем, кто 
способен прийти и лечить ду-
шу, брать на себя негатив. 
Новый фильм режиссер сни-
мала в павильоне, а артисты 
балета — Олег Габышев и Лю-
бовь Андреева — помогли Ми-
ле Комраковой реализовать 
все творческие задумки с по-

мощью силы танца. Во время 
съемок они были готовы на 
все, даже висеть на веревках 
(специальных подвесах) без 
дополнительных страховок.
— Моя нынешняя мечта — 
снять кино на крышах небо-
скребов Москвы-Сити. Мне 
очень нравится это место. 
Оно молодит и вдохновляет, 
позволяет ощутить атмосфе-
ру захватывающего будуще-

го, — признается Мила Ком-
ракова. — Международный 
деловой центр стал для меня 
соединением прошлого и бу-
дущего, стекла, бетона и ме-
талла. Прошлое — это назва-
ния: мост «Багратион», баш-
ня «Федерация», а будущее — 
это те технологии, которые 
помогли все это создать на 
долгие годы. Вот на таких 
площадках хочется снимать.

Режиссер отмечает, что Мо-
сква не стоит на месте, и это 
хорошо, когда город движет-
ся, развивается. 
— Мегаполис приобретает со-
временный лоск, сохраняя 
старину и добавляя в свои ря-
ды архитектурные новинки. 
Это уникально! — говорит 
Мила Комракова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛИДИЯ АБАШИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦМД МОСКОВСКИЙ

Дефиле носит название 
«Женщины как цветы». Обра-
зы современных женщин 55+, 
созданные лидером школы 
моды «Серебро» нашего цен-
тра Татьяной Донской, идут 
в ногу с современной модой, 
подчеркивают уникальность 
каждой участницы и, конеч-
но, радуют глаз яркостью цве-
та. Посетители центра москов-
ского долголетия «Ясене-
во» точно не остались равно-
душными, нас встретили 
очень тепло.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете, как развивается Ярославский район, когда в Новокосине появится новая пешеходная зона с игровыми 
площадками, тренажерами и местами тихого отдыха и какие модные аксессуары показали на дефиле в Ясеневе участники проекта «Московское долголетие». 

Волонтеры обследовали 
старинную городскую усадьбу 

Аварийное здание 
пришлось снести

В РАЙОНЕ 
ДАНИЛОВСКИЙ 
ПОСТРОЯТ 
СОВРЕМЕННЫЙ 
ОФИСНЫЙ 
КОМПЛЕКС 
С МАГАЗИНАМИ, 
РЕСТОРАНАМИ 
И КАФЕ

14
ПОЛИКЛИНИК 
КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
НА ЮГОЗАПАДЕ 
СТОЛИЦЫ

Спортсмены удивили 
сказочными образами

История создания 
оперного либретто 

Волонтеры Мосгорнаследия присоединились к проекту 
«Время добра». Неравнодушные жители столицы помогли 
провести исследовательские работы в главном доме город-
ской усадьбы Рябушинских в районе Якиманка. Под кон-
тролем реставраторов они зафиксировали кирпичную 
кладку разных времен, сохранившиеся элементы финиш-
ной отделки помещений, после чего описали результаты 
в актах обследования. Полученные данные включат в науч-
но-реставрационный отчет, который специалисты предо-
ставят после восстановления памятника.

В Тверском районе по решению суда 
снесли трехэтажное здание 1917 года по-
стройки. Долгое время оно стояло в полу-
разрушенном состоянии, представляя 
потенциальную угрозу для жизни и здо-
ровья прохожих. Собственник здания 
для устранения нарушений ничего 
не сделал, поэтому Госинспекция по не-
движимости обратилась в суд. В резуль-
тате аварийное здание демонтировали.

В заплыве на SUP-бордах, досках с вес-
лом, приняли участие более 600 горо-
жан. Соревнования прошли в рамках фе-
стиваля «Рыбная неделя». Профессиона-
лы и любители прошли дистанцию 
в шесть километров. Маршрут протянул-
ся вдоль набережных, которые преобра-
зились по программе «Мой район». Сре-
ди победителей карнавальной части за-
плыва — богатырь, Ихтиандр и Баба-яга.

Завтра сотрудники библиотеки № 58 
в районе Лосиноостровский прочита-
ют лекцию о творчестве поэта Андрея 
Вознесенского. Посетители узнают 
не только малоизвестные факты 
из жизни автора, но и о том, как он 
создавал лирику к советской рок-
опере «Юнона и Авось», а также такие 
песенные хиты, как «Миллион алых 
роз» и «Вальс при свечах».

Победители открытых торгов разместят на территории парка «Царицыно» 
в районе Орехово-Борисово Северное тележки для продажи напитков.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Обустраиваем 
цветочный оазис
В Ярославском районе про-
должается преображение 
детских площадок и придо-
мовых территорий. Об этом 
вчера «ВМ» рассказал глава 
управы района Алексей Тур-
ков (на фото).

Ярославский район считает-
ся одним из самых зеленых 
районов Северо-Восточного 
округа (СВАО). Рядом с ним 
расположен наци-
ональный парк 
«Лосиный Остров», 
а также несколь-
ко скверов и пар-
ков. В этом году 
при реализации 
программы благо-
устройства в райо-
не особое внима-
ние уделили детским игровым 
зонам и придомовым терри-
ториям. 
Сейчас специалисты благоу-
страивают большой участок 
от Ярославского шоссе, 4, до 
Московского государствен-
ного строительного универ-
ситета (МГСУ). Например, на 
всех объектах по 13 адресам, 
где ведется ремонт, уже де-
монтировали старые аттрак-
ционы и сделали новое ас-
фальтобетонное покрытие. 
Следующий этап работ — 
установка малых архитектур-
ных форм: горок, качелей, 
лавочек и так далее. И как фи-
нал — укладка безопасного 
резинового покрытия.
— По адресам: Ярославское 
шоссе, 4, корпуса 1, 2 и 4, мы 
уже установили новые игро-
вые комплексы. Там уже мож-
но увидеть детишек. Мы ак-
тивно общаемся с жителями, 
чтобы понимать, для каких 
возрастных категорий нужно 
создавать площадки, — рас-
сказал глава управы.
Что касается придомовых тер-
риторий, то сейчас там полно-
стью обновляют газоны, улич-
ную мебель и асфальтобетон-
ное покрытие. Также специа-
листы обустраивают там 
цветники — многие жители 
очень любят не просто наблю-
дать за растениями и полу-
чать эстетическое удоволь-
ствие, но и ухаживать за ни-
ми. Поэтому в скором време-
ни по всему Ярославскому 
шоссе будет цветочный оазис.

— В этом году у нас одно из са-
мых масштабных озеленений 
района за последние несколь-
ко лет — мы высаживаем свы-
ше 100 тысяч однолетних рас-
тений. Один из самых боль-
ших цветников будет распо-
ложен между домами № 59 
и № 61 на Ярославском шоссе. 
По большей части он будет со-
стоять из тюльпанов. И мы 
считаем его знаковым, пото-

му что это доста-
точно большой 
объект. Настолько, 
что каждый проез-
жающий мимо на-
шего района мо-
сквич будет наблю-
дать эту красоту, — 
рассказал Турков.
Более того, в Ярос-

лавском районе также откро-
ются бесплатные парковоч-
ные места для местных жите-
лей. Этот вопрос уже активно 
обсуждается, так как гараж-
ный фонд района постепенно 
сносится и населению нужны 
места для стоянки личного ав-
тотранспорта.
— В платных парковках в бли-
жайшее время необходимо-
сти точно не будет. Да и таких 
у нас в районе нет. Так что бу-
дем создавать лучшие усло-
вия для наших автомобили-
стов, — добавил глава управы.
Это, кстати, один из ключе-
вых вопросов, касающихся 
развития района, так как ря-
дом с ним пока нет станций 
метро, поэтому многие пере-
двигаются на личном транс-
порте.
А что касается планов на сле-
дующий год, то управа сейчас 
активно обсуждает предложе-
ния от местных жителей. Так-
же подготовлена проект-
ная документация по ком-
плексному благоустройству 
от улицы Ротерта до торгового 
центра «Ханой-Москва». На 
участке появятся спортивные 
и детские площадки, а также 
зоны тихого отдыха. 
— А если жители увидят сво-
бодные площади для устрой-
ства цветников, то мы обяза-
тельно их там сделаем. Как 
и комфортные и удобные об-
щественные пространства, — 
говорит глава управы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Мила Комракова — обла-
дательница более 100 на-
град на самых престиж-
ных кинофестивалях ко-
роткометражного танце-
вального кино. Ее работы 
«На пределе чувств», «По-
бег», «Стена» и «Вкус но-
чи» не раз побеждали 
на международных мас-
штабных фестивалях 
во Франции, Канаде 
и США. Мила Комракова 
тесно сотрудничает с хо-
реографами и лучшими 
танцорами из Аргентины, 
Венгрии и России.
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26 января 2023 года. Режиссер Мила Комракова 
на съемочной площадке с кошкой — символом ее киноленты

Вчера 11:23 Слева направо (на первом плане): Людмила 
Симанюк, Лариса Корниевская и Лилия Гаврилова 
на модном показе в ЦМД «Ясенево» 

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО

Протяженность нового прогу-
лочного маршрута в Новоко-
сино составит 1,5 километра. 
Во время благоустройства 
проложим пешеходные до-
рожки и создадим спортив-
ный кластер — оборудуем 
площадку с баскетбольными 
кольцами и зрительскими 
трибунами, зону воркаута. 
Для владельцев собак обу-
строим две отдельные пло-
щадки со специальным обору-
дованием для тренировок. 
Также мы проведем озелене-
ние — высадим новые расте-
ния и деревья.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня правительство Москвы начинает вы-
пуск «зеленых» облигаций для населения. Под-
робнее об этом в эксклюзивном интервью «Ве-
черней Москве» рассказала министр столично-
го правительства, руководитель Департамента 
экономической политики и развития города 
Мария Багреева.

Удобный финансовый инструмент

Мария Андреевна, в чем в целом суть облигаци-
онного займа и в чем именно особенность облига-
ций для населения?
Облигационный заем — это финансовый ин-
струмент, который позволяет привлекать де-
нежные средства на текущую деятельность или 
инвестиционные проекты. Покупая облига-
ции, инвестор отдает свои средства «взаймы» 
на определенный срок и получает за это про-
цент — купонный доход. 
Какие виды займов есть?
Существуют биржевые и внебиржевые облига-
ционные займы. Облигации для населения пра-
вительства Москвы — это внебиржевые цен-
ные бумаги, купить которые могут только фи-
зические лица. Они не обращаются на бирже, 
поэтому биржевые котировки не влияют на их 

стоимость. Цена бу-
дет зафиксирована, 
а значит, риск потери 
средств при покупке 
облигаций для насе-
ления отсутствует.
Кроме того, такие об-
лигации легко ку-
пить — для этого не 
нужен специальный 
брокерский счет. Наш 
выпуск размещен на 
финансовой платфор-
ме «Финуслуги» Мо-
сковской биржи, 
с удобным и понят-
ным интерфейсом. 
А что нужно сделать 
для покупки простому 
горожанину?
Покупателю доста-
точно авторизоватьcя 
на платформе с ис-
пользованием учет-
ной записи на «Госус-
лугах», пополнить ко-
шелек через систему 
быстрых платежей 
или по счету в любом 

банке и купить облигации онлайн. При этом вы-
вести полученный доход на счета других банков 
можно без дополнительных комиссий. 

Поддержать передовые проекты

Кстати, а почему этот выпуск называется «зе-
леным»?
«Зелеными» называют ценные бумаги, сред-
ства от размещения которых направляются на 
экологические проекты. Такие бумаги Москва 
уже выпускала в 2021 году — это были бирже-
вые зеленые облигации. Привлеченные сред-
ства были направлены на строительство и ре-
конструкцию линий и станций Большой коль-
цевой линии метро, покупку электробусов. 
Важно, что «зеленые» — это не просто красивое 
название, это официальный юридический ста-
тус для этих бумаг. Они выпускаются в соответ-
ствии с обновленной концепцией «зеленых» 
облигаций города Москвы, а статус ценных бу-
маг подтвержден заключением кредитного 
рейтингового агентства «Эксперт РА».
То есть юридический статус у таких бумаг осо-
бый. А сам выпуск является одним из инструмен-

Сегодня, 30 мая, столичные власти начинают выпуск «зеленых» облигаций для населения — долговых бумаг с фиксированным доходом, которые позволят своим 
владельцам сохранить сбережения за счет инвестирования в важнейшие городские экологические и инфраструктурные проекты. «ВМ» расспросила руководителя 

Департамента экономической политики и развития города Марию Багрееву (на фото) о новом финансовом инструменте. 

17 мая 2023 года. Водитель мини-электробуса Евгений Воробцов отмечает высокую надежность, эффективность и экологичность городского транспорта. Москва делает ставку 
на электробусы, трамваи и строительство станций Московского метрополитена

Ценный совет инвесторам

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

В мире выпуск «зеленых» облигаций насчи-
тывает более 15 лет практики. Впервые 
данный финансовый инструмент был запу-
щен в 2007 году Европейским инвестицион-
ным банком. С тех пор были проведены ты-
сячи эмиссий «зеленых» бондов на сотни 
миллиардов долларов.
«Зеленые» облигации размещаются 
для финансирования инициатив, направ-
ленных на улучшение экологической ситуа-
ции на конкретном предприятии или в це-
лом. Это может быть энергосбережение, 
снижение вредных выбросов или другие 
аналогичные проекты.
Поскольку тренд на «зеленость» был попу-
лярен в последние годы, эмитенты таких 
облигаций могли рассчитывать на более 
низкий процент по долгу. Выпуская «зеле-
ные» облигации по международным мето-
дологиям, эмитенты берут на себя обяза-
тельства использовать денежные средства 
инвесторов исключительно на экологиче-
ски ответственные проекты.

справка

в тему
Инструмент привлечения облигационного 
займа популярен и используется давно, 
а вот «зеленые» облигации» — термин до-
вольно новый и на российском рынке поя-
вился недавно. «Зеленые» облигации поя-
вились на фоне глобального подхода к от-
ветственному инвестированию, которое 
учитывает факторы влияния компаний 
на окружающую среду, социальное раз-
витие и корпоративное управление 
(environmental, social and governance). 
Для их краткого обозначения использует-
ся аббревиатура ESG. Тренд на ответствен-
ное инвестирование в последние десяти-
летия наметился в европейских странах, 
а в последние годы становится все более 
актуальным и для российских компаний. 
В частности, соответствие факторам ESG 
учитывают иностранные инвесторы.
Первыми на российском рынке «зеленые» 
облигации выпустила компания «Ресур-
сосбережение ХМАО» в 2018 году. Тогда 
компания привлекла более миллиарда 
руб лей. Позже, в 2020 году, «Российские 
железные дороги» разместили первые 
«зеленые» облигации в иностранной ва-
люте — на 500 миллионов евро. В компа-
нии тогда заявили, что средства пойдут 
на рефинансирование кредитов, привле-
ченных на покупку электровозов и пасса-
жирских поездов «Ласточка». Также 
в 2020 году на этот рынок выходило еще 
несколько российских компаний с общим 
объемом привлечения на уровне 20 мил-
лиардов рублей, а 27 мая 2021 года за-
вершилось размещение «зеленых» бон-
дов Москвы. Помимо «зеленых» суще-
ствуют социальные облигации, при-
влеченные средства от которых идут 
на социальные проекты. В марте этого го-
да социальные облигации на 4,5 милли-
арда рублей разместила компания МТС. 
Средства оператор обещал направить 
на подключение социально значимых 
объектов к интернету в восьми регионах 
страны. Интерес к «зеленым» об лигациям 
проявляют не только банки и инвестици-
онные фонды, но и жители. Основной мо-
тив приобретения заключается в желании 
людей своими решениями влиять на об-
щественное благо. 

Министр столичного правительства Мария Багреева: 
«Зеленые» облигации Москвы — это вклад в экологию мегаполиса

не будут, всю информацию об облигациях и на-
численном доходе можно будет отслеживать 
в личном кабинете на платформе.

Сохранить доход

Мария Андреевна, купить облигации смогут 
только москвичи или они будут доступны всем 
желающим? Есть ли какие-то ограничения 
на покупку?
Покупка «зеленых» облигаций Москвы доступ-
на всем совершеннолетним гражданам России, 
являющимся налоговыми резидентами. Каж-
дый покупатель может приобрести облигации 
общей стоимостью от одной тысячи до пятнад-
цати миллионов рублей.
Если продать облигации досрочно, можно ли бу-
дет вернуть всю потраченную на покупку облига-
ций сумму без потери? А проценты?
Владельцы «зеленых» облигаций столицы для 
населения могут вернуть ценные бумаги до-
срочно — правительство Москвы берет на себя 
обязательство выкупить облигации по цене 
продажи по заявке владельца. Облигации будут 
выкуплены по номинальной стоимости с сохра-
нением всех квартальных выплат дохода и на-
копленного дохода за период после последней 
выплаты. Заявку можно будет сделать в любое 
время после покупки. 
Облигации можно будет перепродать или ис-
пользовать как подарок?
Облигации для населения не предполагают 
вторичного обращения, поэтому их продажа 
или дарение невозможны. Передать такие об-
лигации можно только при банкротстве вла-
дельца или в порядке наследования.
Многие наши люди помнят советские облигации 
государственного займа, которые «сгорели» 
в начале 1990-х годов. А как сейчас обстоит дело 
с новым выпуском? Что обеспечивает гарантии вы-
платы стоимости облигаций и процентов по ним?
Правительство Москвы гарантирует возврат 
гражданам вложенных в облигации средств 
и выплату купонного дохода в установленные 
сроки — это предусмотрено российским зако-
нодательством. Облигации обеспечены денеж-
ными средствами бюджета города. Москва вы-
пускает гособлигации более 20 лет и всегда 
осуществляла все выплаты в полном объеме 
точно в срок. Подтверждение этому — наивыс-
ший кредитный рейтинг правительства Мо-
сквы по шкале кредитного рейтингового агент-
ства АКРА. «Зеленые» облигации для населе-
ния — это не только поддержка гражданами 
проекта по развитию экологически чистого 
вида транспорта, но и один из наиболее надеж-
ных инструментов инвестирования средств.

купателей. Важно отметить, что выпуск «зеле-
ных» облигаций Москвы для населения — это 
не просто привлечение дополнительных денег 
в городской бюджет. Прежде всего они выпу-
скаются для вовлечения граждан в экологиче-
ские проек ты города. А человек, который сам 
инвестировал в «зеленые» проекты, с большей 
вероятностью будет следовать нормам эколо-
гичного поведения.
Сейчас все больше говорят о финансовой грамот-
ности. Выпуск облигаций способствует ее повы-
шению у населения?
Выпуская такой инструмент, мы также видим 
большой эффект и в повышении финансовой 
грамотности граждан. 
Покупая «зеленые» облигации, граждане могут 
познакомиться с особенностями этого вида 
ценных бумаг, не рискуя средствами и с выго-
дой для себя.
Сколько облигаций выпустил город и на какой 
срок? Сколько стоит одна облигация и какой до-
ход смогут получить держатели?

Объем выпуска облигаций составляет два мил-
лиарда рублей, номинал одной облигации — 
одна тысяча рублей. Облигации выпущены на 
два года, купонный доход по ним будет выпла-
чиваться ежеквартально. Ставка купонного до-
хода составляет 8,5 процента годовых. При вы-
плате купонного дохода налог на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) в размере 13 процентов 
удерживается и перечисляется в бюджет авто-
матически налоговым агентом — Националь-
ным расчетным депозитарием. Облигации бу-
дут продаваться на «Финуслугах» в течение не-
скольких месяцев. На руки бумаги выдаваться 

тов городского развития? Здесь есть свои крите-
рии оценки со стороны отдельных экспертов или 
структур?
Сам выпуск включен в перечень финансовых 
инструментов устойчивого развития, который 
по поручению правительства России ведет гос-
корпорация ВЭБ.РФ. 
Мария Андреевна, а в какие проекты планирует-
ся инвестировать полученные средства? Как это 
поможет экологии города?
Средства от размещения этого выпуска плани-
руется направить на приобретение электробу-
сов — экологичного вида транспорта, который 
уже несколько лет активно развивается в столи-
це. Эти электробусы будут полностью электри-
ческими (последний источник выбросов — ди-
зельный отопитель — заменен на электриче-
ский) и станут комфортнее для пассажиров. 
В электробусах последнего поколения практи-
чески вдвое, до 80–90 километров, увеличен за-
пас хода, в 2,3 раза увеличена емкость батареи. 
Они оборудованы новой системой отопления 
для оптимальной температуры в салоне, новы-
ми, более быстрыми и удобными кнопками от-
крывания дверей и адаптивным освещением 
салона в зависимости от времени суток. 
Почему именно эта статья расходов определена?
Мы выбрали для финансирования закупку 
электробусов, поскольку этот проект характе-
ризуется количественно оцениваемым эффек-
том — сокращением выбросов в атмосферу. За-
мена одного дизельного автобуса на электробус 
последнего поколения приводит к снижению 
выбросов загрязняющих веществ не менее чем 
на 172 килограмма в год и парниковых газов 
примерно на 49 тонн в год. Ввиду большого 
спроса мы начали прорабатывать проект «зеле-
ных» облигаций специально для населения, 
сделав упор на отсутствие инвестиционных ри-
сков для покупателей.

Высокий спрос

Мария Андреевна, почему Москва решила выпу-
стить «зеленые» облигации для населения имен-
но сейчас?
В 2021 году Москва выпустила биржевые «зеле-
ные» облигации. После выпуска мы получили 
большое число заявок на приобретение «зеле-
ных» облигаций от физических лиц — их сум-
марный объем составил более 700 миллионов 
рублей, притом лишь несколько брокеров обе-
спечили возможность приобретения облига-
ций в приложениях. Ввиду большого спроса мы 
начали прорабатывать проект «зеленых» обли-
гаций специально для населения, сделав упор 
на отсутствие инвестиционных рисков для по-

Мария Андреевна Багреева родилась 
17 октября 1981 года.
В 2005 году окончила Московский госу-
дарственный университет им. М. В. Ломо-
носова, магистр по направлению «эконо-
мика».
В 2020 году получила степень MPA в Лон-
донской школе экономики и политиче-
ских наук (LSE). С января 2005 по ноябрь 
2012 года работала в московском филиале 
«ПрайсвотерхаусКуперс Раша Б.В.». В де-
кабре 2012 года поступила на государ-
ственную службу в правительство Москвы. 
В Департаменте экономической политики 
и развития города Москвы исполняла 
обязанности заместителя начальника, на-
чальника Управления финансовой и нало-
говой политики, заместителя руководите-
ля и первого заместителя руководителя 
Департамента. В апреле 2020 года назна-
чена заместителем руководителя аппара-
та мэра и правительства Москвы.
В августе 2022 года назначена на долж-
ность министра правительства Москвы, 
руководителя Департамента экономиче-
ской политики и развития города. 

ДОСЬЕ

цифра

70
миллиардов 
рублей — 
объем выпу-
ска «зеле-
ных» обли-
гаций в 2021 
году. Сред-
ства пошли 
на сооруже-
ние БКЛ. 

Выпуск бумаг 
поможет 
наполнить 
казну и привлечь 
людей к важным 
проектам

■  Номинал одной облигации — 
1000 рублей. 

■  Ставка купонного дохода — 8,5 процен-
та годовых

■ Срок обращения — 2 года
■  Выплата дохода по облигациям — один 
раз в квартал

■  Могут быть проданы правительству 
Мос квы в любое время по номиналу 
с сохранением накопленного дохода

■  70 миллиардов рублей составил объем 
выпуска «зеленых» облигаций два года 
 назад. 
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Неприступная вершина покоряется уверенностью

Столичные спасатели готовы к нестандартным ситуациям 

Алла, вы уже 37 лет занимае-
тесь альпинизмом. Много вре-
мени у вас ушло на подготовку 
экспедиции на Эверест? 
Можно сказать, что моя под-
готовка к покорению Эвере-
ста началась еще 
в 1982 году, когда 
туда успешно схо-
дила первая совет-
ская экспедиция. 
Мне тогда было 
16 лет (сейчас мо-
сквичке 57 лет. — 
«ВМ»), и меня впечатлила эта 
история. Так покорение Эве-
реста стало моей мечтой, к ко-
торой я планомерно шла 
и в итоге исполнила.
Расскажите, сколько времени 
у вас заняло восхождение? 

Сама экспедиция заняла 
42 дня, а штурмовую часть 
на высоте 7000–8848 метров 
я прошла за 40 часов. Туда до-
бираются лишь единицы, все 
в основном идут только до ба-

зового лагеря, ко-
торый находится 
высоте 5320 мет-
ров. Но мне помо-
гали в этом испы-
тании не только 
тренировки, хоро-
шее оборудование 

или то, что объем моих легких 
на целых 30 процентов боль-
ше, чем должен быть у людей 
моей комплекции, но и под-
держка людей. До начала экс-
педиции я завела блог, где де-
лилась информацией о вос-

хождении. И получила огром-
ный отклик от незнакомых 
людей.
Какие были мысли у вас на та-
кой высоте? Не было ли жела-
ния бросить восхождение 
на половине пути? 
Восхождение на Эверест по 
классическому маршруту — 
это не про уровень мастерства 
в альпинизме. Это о концен-
трации силы воли, о стальных 
нервах, железном здоровье 
и максимально точном вы-
полнении плана. Если чело-
век допустил хотя бы малей-
шую мысль: «Да зачем мне это 
надо?» — ему необходимо 
спускаться, ничего не выйдет. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Заместитель начальника ава-
рийно-спасательного отряда 
№ 8 Юрий Иванов рассказы-
вает, что на учебно-трениро-
вочном полигоне в Апарин-
ках сотрудники столичного 
Департамента по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ных ситуаций и пожарной 
безопасности практически 
ежедневно проводят трени-
ровки.
— Они нужны для отработки 
навыков по спасению людей 
в экстренных ситуациях, — 
отмечает Юрий Олегович. — 
Москва — большой мегапо-
лис, здесь может происходить 
много нештатных ситуаций. 
И наши сотрудники должны 
быть готовы к любой из них. 
Сейчас на полигоне спасате-
ли отрабатывают ситуацию 
по ликвидации последствий 
дорожно-транспортного про-
исшествия. По легенде, на 
четвертом этаже многоуров-
невой стоянки водитель авто-
мобиля не справился с управ-
лением и врезался в припар-
кованную машину, которая 
от удара пробила ограждение 
и упала на авто, стоящее вни-
зу. А вот машина виновника 
аварии, зацепившись задним 
мостом за остатки отбойни-
ка, повисла между четвертым 
и третьим этажом парковки. 
На водительском кресле по-
висшего авто осталась зажата 
женщина. А на третьем этаже 
парковки в авто заблокирова-
ны взрослые люди, их ребен-
ку удалось сбежать, чтобы по-
звать на помощь. Но в итоге 
он забрел в лесопарк и заблу-
дился. 
Очевидцы сообщили о слу-
чившемся в службу спасения, 
и по вызову приезжают четы-
ре мотоциклиста.
— На сборы всегда дается 
не более минуты, но из-за 
дорожной ситуации трудно 
предсказать, как быстро из-за 
пробок можно добраться на 
место происшествия, — объ-
ясняет Юрий Иванов. — 
А спасатели-мотоциклисты 
могут проехать по самому уз-
кому месту.

К моменту приезда спасате-
лей упавший автомобиль уже 
задымился, в капоте появился 
огонь. Спасатель Владимир 
Голобов быстро достает из ба-
гажника мотоцикла разжи-
матель, раздвигает 
капот, а его напар-
ник Максим Паш-
ков огнетушите-
лем за несколько 
секунд ликвидиру-
ет огонь. Спасате-
ли снимают крышу 
автомобиля, затем передние 
двери и спасают девушку-во-
дителя, кладут пострадавшую 
на носилки и несут в карету 
скорой помощи.
В это время их товарищи 
Алексей Соколов и Александр 
Ворожейкин поднимаются на 

верхний этаж стоянки, надева-
ют страховку и сверху спуска-
ются к застрявшей машине. 
Они с помощью разжимателей 
с разных сторон авто вскрыва-
ют двери и спасают людей.

А кинолог Дми-
трий Ященко вы-
пускает свою соба-
ку Троя в лесопарк, 
чтобы найти поте-
рянного ребенка. 
— У меня питомец 
породы муди, кото-

рый очень дружелюбен, — 
рассказывает спасатель. 
Пес бегает между деревьями 
и примерно через минуту на-
чинает гавкать.
— Это он подает сигнал, что 
человек найден, — объясняет 
кинолог. — За прошлый год 

у нас было 180 выездов по спа-
сению людей, в ходе которых 
мы нашли 18 человек. У моего 
питомца за пять лет примерно 
14 спасенных жизней.
Тем временем Юрий Иванов 
ставит своим подчиненным 
оценку «отлично» и отмечает, 
что его подразделение уже за-
рекомендовало себя как пол-
ноценная боевая единица. 
Например, в прошлом году 
было совершено более двух 
с половиной тысяч выездов. 
За последний месяц — 377 вы-
ездов, 23 на ликвидацию по-
следствий ДТП и около 50 со-
циальных выездов (напри-
мер — вскрыть заклинившую 
дверь).
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Минипиги принимают ванну и лают по-собачьи 
На прогулку свинок пришли 
посмотреть и бабушки с де-
душками, и родители со свои-
ми детьми. Совсем маленькие 
увлеченно наблюдают за по-
ведением таких необычных 
домашних животных. Органи-
заторы встречи — Вера Фоми-
на со своим мужем Дмитри-
ем — завели своего свинодру-
га десять лет назад, назвали 
Феней. Такой удивительный 
выбор в качестве домашнего 
животного — осознанное ре-
шение. У главы семейства ал-
лергия на шерсть животных. 
Фомины изучили этот вопрос 
и нашли гипоаллергенных пи-
томцев — свиней. 
— Поначалу было не очень 
легко, так как Феня спал днем, 
и когда мы возвращались до-
мой он хотел играть и первое 
время устраивал нам бессон-
ные ночи, один раз даже двер-
ной косяк оторвал, но с воз-
растом он поуспокоился, — 
рассказывает Вера. — Кроме 
того, было тяжеловато его 
дрессировать, приучить под-
ниматься по лестнице, купать-
ся в ванной, выгуливать и дер-
жать на определенной диете. 
Мы приучили его ко всем тон-
костям жизни с людьми где-то 
за год, и теперь, спустя столь-
ко времени, я спокойно могу 
сказать, что это наша люби-

мая и самая доро-
гая свинка.
Также один из вла-
дельцев свиньи — 
Владимир Фишер, 
рассказал о появ-
лении минипига 
в своей жизни. О свинье он 
мечтал с раннего детства, дав-
ным-давно он увидел про-
грамму со своим кумиром, ак-
тером Джорджем Клуни с ма-
ленькой свинкой — Максом. 

— Я всегда хотел 
быть похожим на 
него, и у меня поя-
вилась детская 
мечта завести себе 
когда-нибудь сви-
нью, — рассказы-

вает Владимир. — Где-то де-
сять лет назад я наконец-то 
исполнил эту невероятную 
и, может, даже немного дикую 
идею, завел своего любимого 
свина Василия. Тогда он был 

очень маленький и в букваль-
ном смысле помещался в ла-
дошку, но сейчас он уже как 
статный и взрослый свин вез-
де ходит за мной. С уверенно-
стью скажу, что он моя род-
ственная душа. 
Также Владимир восхищается 
невероятным умом и прони-
цательностью своего свина.
— Что он, что я спокойно от-
носимся к другим людям и жи-
вотным, но это только при ус-

ловии, что к нам не начинают 
приставать, — говорит Влади-
мир. — Всех собак, которые 
начали проявлять ненормаль-
ный интерес, он разогнал. Ва-
силий по своей сути вожак 
и не любит, когда непонятно 
кто и зачем к нему лезет.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

27 мая 14:59 Москвич Владимир Фишер, владелец минипига по кличке Василий, гуляет 
со своим любимым питомцем по парку «Северное Тушино» 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В московском парке «Северное Тушино» прошла необычная прогулка для всех любителей минипигов. Подобные 
мероприятия проходят в столице ежегодно. «ВМ» познакомилась с хозяевами экзотических домашних животных. 

Альпинистка Алла Мишина покорила самую высокую горную вершину — Эверест — и установила на ней флаг родного 
Алексеевского района. «ВМ» узнала у героини, сколько заняло восхождение и с какими трудностями она столкнулась.

Завтра исполняется 219 лет пожарной охране Москвы. Накануне корреспондент «ВМ» побывал на демонстрации работы пожарно-спасательных 
мотоциклов и спасателей-альпинистов при ликвидации дорожно-транспортного-происшествия.

18 мая 2023 года. Альпинистка Алла Мишина с флагом 
района Алексеевский на вершине горы 

31 мая пожарная охрана Москвы отмечает 219-ю годовщи-
ну. Образована она была в 1804 году, когда император 
Александр I издал указ о создании в Москве профессио-
нальной пожарной охраны. Одна из старейших пожарных 
частей, сохранившихся в Москве, находится на улице Пре-
чистенке. Ранее это было дворянское имение, построенное 
в середине XVIII века. В 1835 году московский генерал-гу-
бернатор выкупил его для полицейских нужд, поскольку 
пожарная охрана входила в систему МВД. Здесь же были 
размещены казармы пречистенских пожарных. Во флиге-
ле рядом с полицейским участком и пожарным депо нахо-
дился кабинет брандмайора Москвы. Он назначался указа-
ми государя и возглавлял всю пожарную охрану города. 
В 1922 году здесь было образовано Управление пожарной 
охраны, с 2002 года — Главное управление МЧС России 
по городу Москве. Здесь открыт Музей пожарной охраны 
столицы. 
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Повар учит готовить 
таджикские блюда
Дилором Сайфиддинова 
окончила Таджикский гос-
университет по специально-
сти «Экономист». Но, перее-
хав в Москву, по профессии 
работать не стала — захотела 
стать поваром. Кулинарией 
она увлекалась с самого дет-
ства, а первыми ее учителями 
были мама и бабушка. 
— В столице я начинала рабо-
тать поваром в итальянском 
ресторане, — рассказывает 
Дилором. — А потом неожи-
данно вышла замуж. И моей 
основной профессией стала 
«многодетная мама». Офици-
альную работу пришлось 
оставить, зато свободное от 
воспитания детей время я ста-
ла посвящать волонтерству.
Теперь у Дилором четверо де-
тей — два сына и две дочки. 
Старшей уже исполнилось 
32 года. Есть и внук, он пере-
шел во второй класс. А кули-
нария осталась у Дилором как 
хобби. Она принимает уча-
стие в различных конкурсах. 
— В нашем Вос-
точном админи-
стративном окру-
ге два года на-
зад проходил фе-
стиваль «Широка 
страна моя род-
ная». И я взяла там 
Гран-при. На состязании 
я представляла все разноо-
бразие таджикской кухни. 
Надо было рассказать жюри 
о каждом приготовленном 
блюде. И у меня это, видимо, 
хорошо получилось! — вспо-
минает женщина. 
Потом Дилором участвовала 
в конкурсе «Блинное чудо», 
где участникам предстояло 
печь русские блины, и опять 
вышла победителем. А в этом 
году кулинарных дел мастер 
блистала в номинации «Укра-
шение праздника». Чуть поз-
же Дилором познакомилась 
с основателем и руководите-
лем волонтерского фонда 
«Мамы для мам» Дарьей Го-
воровой-Фридман. И та при-
гласила Дилором посетить 
православный детский дом 

«Павлин» на Тимирязевской 
улице. 
— Там живут 18 мальчиков 
в возрасте до 12 лет, — расска-
зывает Дилором. — Мы гото-
вили с ними три блюда разных 
народов: татарский хворост, 
кавказские хачапури и узбек-
ские манты, — говорит она. — 
Я давала мастер-класс. Попро-
сила мальчиков принести во-
ду, замесить муку, раскатали 
тесто. Они все делали сами, 
и главное — у мальчишек за-
горелись глаза! Я удивилась, 
насколько хорошо и легко они 

раскатывали тесто. 
А потом я им рас-
сказала про куль-
туру Таджикиста-
на, про праздник 
Навруз, который 
очень напоминает 
российскую Масле-

ницу. Такой же широкий и ве-
селый. Мы готовим разные 
блюда. Например, варим су-
маляк из пророщенных зерен 
пшеницы, муки и воды. Гото-
вится он целые сутки, и при 
этом всегда танцуют девушки 
в праздничных нарядах. Маль-
чишки в детском доме, по сло-
вам Дилором, слушали очень 
внимательно. 
— Дети мне дали намного 
больше, — говорит она.— 
Они искренние, неиспорчен-
ные и наивные. Я хочу поехать 
к ним еще раз.
В следующую поездку в дет-
ский дом женщина хочет нау-
чить ребят готовить настоя-
щий плов — свое любимое 
блюдо.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Дилором Сайфиддинова (на фото) приехала 
в Москву из Душанбе, чтобы стать большим 
кулинаром. Но судьба сложилась так, что 
теперь она — многодетная мама и волонтер. 
«ВМ» пообщалась с женщиной. 

факты
■  Первые минипиги бы-
ли выведены в Герма-
нии в 1950-х годах 
для опытов. В Сибири 
в 1970-х годах была 
выведена порода кар-
ликовых свиней.

■  Свиньи — третьи са-
мые умные в мире жи-
вотные, после дель-
финов и шимпанзе. 

■  Минипиги не потеют, 
поэтому для охлажде-
ния тела они купаются 
или валяются в грязи. 

■  Минипиги умеют под-
ражать голосам и ин-
тонациям животных. 
Например, могут лаять. 

Турцию не удалось 
дестабилизировать 

В Турции завершились президентские 
выборы. Люди сделали свой выбор — 
действующего главу государства Ред-
жепа Эрдогана переизбрали на новый 
срок. У меня не было сомнений в его 
победе. 
Другое дело, что мы стали свидетеля-
ми самого настоящего цирка с двумя 
турами и «расшатыванием» устоев че-
рез внешнее воздействие. Но тут слу-

чилась традиционная вещь — «выборы до выборов». Воз-
ник элитарный консенсус еще до дня голосования. Это — 
фундаментальная вещь для многих так называемых демо-
кратий. А остальное — шоу под названием «избирательная 
кампания». 
Если касаться двустороннего взаимодействия с Россией, 
то Эрдоган будет себя вести точно так же, как и вел, полу-
чая максимальные дивиденды от своей взвешенной ней-
тральной позиции, имея прекрасные отношения и с Рос-
сией, и с Западом. И опять же, он чуть ли ни единствен-
ный выгодоприобретатель от украин-
ского кризиса. И я абсолютно не 
удивлюсь, если между этими страна-
ми будет развиваться дальнейшее во-
енно-техническое сотрудничество. 
Турция сейчас единственная страна, 
которая «не пускает» в НАТО Швецию. 
И вполне возможно, что после инаугу-
рации Эрдоган сделает жест доброй 
воли и на определенных условиях до-
пустит эту страну в альянс. 
Но и наши взаимоотношения продол-
жатся. Особенно в сфере газотранс-
портных проектов. Например, запу-
стится крупнейший российско-турец-
кий проект — атомная электростан-
ция «Аккую». Тогда Турция станет для 
Европы газовым хабом и будет втридорога продавать наш 
газ, «переклеивая» ценники. Но тут еще надо понимать, 
что Турция под управлением Эрдогана, кроме такой хи-
трой позиции «нашим-вашим», — это еще и панисла-
мизм, пантюркизм и желание восстановить в новых усло-
виях Османскую империю. Для этого он задумал проект 
«Тюрсоид». Это агрессивная гуманитарная, экономиче-
ская и культурная экспансия на страны, говорящие на 
тюркских языках, входившие в Османскую империю. 
В этот проект Эрдоган хочет включить и некоторые реги-
оны России типа Поволжья, Татарстана. 
Эти выборы показали, что Турцию не удалось дестабили-
зировать внешним врагам. Но я так предполагаю, что 
между двумя турами выборов имели место быть опреде-
ленные договоренности и обязательства, взятые с Эрдо-
гана. Поэтому тут не надо строить каких-то личных, бес-
почвенных иллюзий. 
Подводя итог, я надеюсь, что на фоне хорошего настрое-
ния от переизбрания Эрдоган сделает что-то с ценами на 
перевозки для наших туроператоров. И тогда мы все этим 
летом полетим отдыхать на турецкие курорты и отпразд-
нуем его победу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
МАРТЫНОВ
ДИРЕКТОР 
МЕЖДУ
НАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА 
НОВЕЙШИХ 
ГОСУДАРСТВ

мнение

народы москвы

зверье мое

Вчера 11:51 Сотрудники аварийно-спасательного отряда № 8 Алексей Соколов (слева) и Александр Ворожейкин (справа) со своими товарищами из Пожарно-
спасательного центра во время учебной тренировки отрабатывают спасение водителя из машины, которая застряла во время падения с многоуровневой парковки 

кеды и бутсы

дело техники
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Пилоты поразили критически 
важную инфраструктуру врага 

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, в ходе авиауда-
ров были поражены команд-
ные пункты, авиатехника 
и хранилища с вооружением 
и боеприпасами врага. 
— Ночью Вооруженные силы 
РФ нанесли групповой удар 
высокоточным оружием боль-
шой дальности воздушного 
базирования по объектам 
противника на аэродромах. 
Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты унич-
тожены. В результате удара 
поражены командные пункты 
и радиолокационные посты, 
а также авиационная техни-
ка, хранилища с вооружением 
и боеприпасами ВСУ, — отме-
тил Конашенков. — Помимо 
этого, на донецком направле-
нии в течение суток уничто-
жено до 145 украинских воен-
нослужащих, две боевые бро-
нированные машины, два пи-
капа, а также гаубица Д-30.
Также представитель МО от-
метил, что в районе населен-
ного пункта Орловка Донец-
кой Народной Республики 
уничтожена радиолокацион-
ная станция контрбатарей-
ной борьбы производства 
США AN/TPQ-50. Однако 
и враг меняет свою стратегию 
на поле боя. 

— У ВСУ на смену разведке бо-
ем на запорожском направле-
нии пришла тактика исполь-
зования ДРГ. Нет сомнений, 
что будут соваться в районе 
Орехова и Гуляйполя. Имити-
руют движение в сторону Ва-
сильевки — наибольшее ко-
личество ДРГ в этом направ-
лении идет, есть и на других 
участках, но здесь они актив-
нее, — рассказал член главно-
го совета администрации За-
порожской области Владимир 
Рогов.  — При проведении 
разведки боем, понеся серьез-
ные потери  — речь идет о сот-
нях уничтоженных боевиков 
ВСУ, — они добились понима-
ния присутствия наших сих, 

определили принцип, как 
устроена наша оборона на за-
порожской линии боевого со-
прикосновения. Посылая на 
гарантированную смерть 40, 
50, 70 боевиков, они получали 
огневой контакт с конкрет-
ных позиций и изучили нашу 
оборону. 
Также ВСУ обстреляли Ники-
товский район Горловки ДНР 
из реактивной системы залпо-
вого огня (РСЗО), выпустив 
21 ракету. Об этом сообщило 
представительство ДНР в Со-
вместном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины. По офи-
циальным данным, погиб 

один мирный житель. Еще 
трое получили ранение. Спу-
стя время украинские воен-
ные второй раз за день обстре-
ляли ДНР из реактивной си-
стемы залпового огня, выпу-
стив по Донецку 10 ракет.
Также в Кировском районе 
Донецка в результате обстре-
ла со стороны ВСУ был ранен 
подросток, сообщил мэр горо-
да Алексей Кулемзин.
— В поселке Лидиевка во вре-
мя вражеского обстрела во 
дворе своего дома получил ра-
нение подросток 2006 года 
рождения, — сообщил Алек-
сей Кулемзин.
Помимо этого, украинские 
националисты не стесняются 

использовать запрещенные 
методы ведения боевых дей-
ствий, об этом заявил руко-
водитель научно-техничес-
кого центра «Царские волки» 
Дмит рий Рогозин.
— По нашей первой линии 
обороны противник приме-
няет дроны-камикадзе и хи-
мические боеприпасы-снаря-
ды, — сообщил Дмитрий Ро-
гозин. — Содержимое сна-
рядов вызывает у бойцов 
слезотечение и удушье. Об-
стрелы химическими бое-
припасами со стороны ВСУ 
ведутся практически еже-
дневно. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Актеры направили 
помощь бойцам
Профсоюзная организация 
Театра имени Гоголя прове-
ла акцию по сбору средств 
на нужды участников спец-
операции. Председатель 
профкома, актер Андрей 
Андреев (на фото), расска-
зал корреспонденту «ВМ» 
о помощи военнослужащим.

Андрей, как возникла идея по-
мочь военнослужащим?
С начала СВО она 
зародилась сама 
собой. Я рожден 
в Советском Сою-
зе, когда чувство 
патриотизма при-
вивалось с моло-
ком матери. Лично 
для меня вопрос не 
стоял: помогать 
или нет. И у членов нашей 
профсоюзной организации 
была такая же позиция. В ито-
ге мы собрали около 200 ты-
сяч рублей на нужды фронта. 
Эти деньги мы решили отпра-
вить в Белгородскую област-
ную организацию Общерос-
сийского профсоюза работни-
ков культуры. Они напрямую 
взаимодействуют с войсками 
и знают, что нужнее нашим 
частям. В итоге было приобре-
тено два тепловизионных 
прицела, четыре аккумулято-
ра, два кронштейна для кре-
пления прицела. Все оборудо-
вание передали пограничным 
подразделениям, тем, кто сто-
ит на рубежах Белгородской 
области, тем, кто нас бережет. 
От себя мы добавили письма, 
рисунки детей, карманные 
иконы-обереги. Так ребята 
видят и чувствуют нашу с ва-
ми поддержку. 
А обратная связь какая-нибудь 
была?
Белгородские коллеги гово-
рили, что солдаты очень бла-
годарили, удивлялись и радо-
вались, что помощь приходит 
отовсюду! Сказали, что при-
целы, тепловизоры, квадро-
коптеры нужны всегда 
и в большом количестве. 
А вам уже приходилось высту-
пать перед военнослужащими 
или беженцами? Может быть, 
планируете отправиться 
на Донбасс?

Планируем. Я обязательно хо-
тел бы отправиться с коллек-
тивом на передовую, чтобы 
показать нашим бойцам спек-
такли.
Вы один из немногих актеров, 
которых я знаю, которые имеют 
военно-учетную специаль-
ность. Как отнесетесь к тому, 
если вас мобилизуют?
Я отношусь прекрасно к защи-
те своей Родины. Это долг 

каждого мужчины. 
На сегодняшний 
день существует 
потребность во 
всех мужчинах, да-
же если у тебя ка-
кое-нибудь пло-
скостопие. На 
гражданке же все 
работают. Если го-

ворить конкретно про меня, 
то у меня военно-учетная спе-
циальность — механик авиа-
ционного вооружения само-
лета с реактивным двигате-
лем. Я умею подвешивать 
бомбы, блоки с неуправляе-
мыми реактивными снаряда-
ми, заправлять пушку, кото-
рой стреляет любой самолет. 
И если это нужно будет моей 
Родине, я готов применить 
свои умения на практике. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ГЛАВА МИД РФ

Что касается Дании и Нидер-
ландов и их намерения быть
в первых рядах тех, кто трени-
рует украинских пилотов ра-
ботать на западных самоле-
тах, наверное, здесь прежде 
всего желание понравиться 
гегемону. Эти страны активно 
проводят в европейских де-
лах, на европейских форумах 
линию Вашингтона прежде 
всего. Я не сомневаюсь, что 
наши вооруженные силы 
имеют возможности на это 
среагировать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Войска РФ уда-
ром высокоточ-
ного оружия 
уничтожили 
объекты на аэро-
дромах ВСУ. 
Все назначенные 
цели достигну-
ты. Об этом со-
общили вчера 
в Мин обороны 
России. 

спецоперация

Создание военных баз поможет укрепить 
сотрудничество двух государств

Курские добровольные народные дружины 
перешли на круглосуточное дежурство 

Центральноафриканская 
Республика заинтересована 
в размещении российских 
военных баз на территории 
своей страны. Об этом вчера 
рассказал посол ЦАР в Рос-
сии Леон Додону-Пунагазу. 

По мнению посла, сейчас 
в ЦАР сохраняется угроза без-
опасности в виде вооружен-
ных военных группировок, 
однако присутствие россий-
ских военных сможет укре-
пить боеспособность афри-
канской армии и обезопасить 
территории. Политолог Дми-
трий Журавлев считает, что 
при размещении российских 
вооруженных сил в ЦАР обо-
значится усиление влияния 
внешней политики прави-
тельства РФ. 
— Эта база перестанет быть 
только политической, потому 
что страны центрального ре-
гиона Африки стремятся к со-
юзу с нашей страной для под-
крепления вооруженной си-

лы, — рассказал Журавлев. — 
Для начала мы должны 
понимать, что это делается 
ради ослабления контроля 
наших западных «друзей», 
а во-вторых, мы можем быть 
гарантом территориального 
сохранения безопасности 
страны.
При рассмотрении вариантов 
развития российско-африкан-
ских отношений велика веро-
ятность небывалого экономи-
ческого роста между страна-
ми, добавил Журавлев. И се-
годня экономические проекты 
на территории России — одна 
из важнейших точек роста.
— Надо понимать, что мы мо-
жем покупать у наших афри-
канских друзей. Те же самые 
алмазы или нефть и газ и так 
добываются у нас. Но при ус-
ловии объединения можно по-
высить цены в два раза на эти 
ресурсы. Монополию, конеч-
но, не создадим, но получится 
система, где мы будем со-
вместно доминировать и пре-

красно существовать, — под-
черкнул Дмитрий Журавлев.
Политолог и социолог Михаэ-
лис Галицкий подчеркнул, что 
африканские страны долгие 
годы страдали от англо-фран-
цузских коллег, которые их 
чуть ли не колонизировали, 
подготовили план по сверже-
нию капиталистического 
строя стран Европы и Запада.
— В ближайшее время США 
вспомнят об африканских ре-
спубликах и затребуют встре-
чу с их руководством, как это 
было недавно с Саудовской 
Аравией и ОАЭ, — считает Га-
лицкий. — На отношения 
между США и ЦАР это по итогу 
не повлияет. Да, появятся рез-
кие угрозы в адрес африкан-
ского золотодобывающего го-
рода Банга, однако ЦАР не 
столько зависит от Европы 
и США, сколько они от нее. 
Ведь там золотодобывающая 
промышленность.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Добровольные народные 
дружины, сформированные 
в Курской области для помо-
щи правоохранительным 
органам в патрулировании 
территорий, охране критиче-
ски важной инфраструктуры, 
перешли на круглосуточное 
дежурство в приграничных 
районах. Об этом вчера со-
общил губернатор области 
Роман Старовойт.

Дежурство народных дружин 
уже практикуется в соседних 
Белгородской и Брянской об-
ластях, там продлен высокий 
(желтый) уровень террори-
стической опасности. Такой 
же введен и в Курской обла-
сти. Правительство регионов 
предполагает продолжить 
укрепление государственной 
границы и фортификацион-
ных сооружений. В Курске 
был усилен и пропускной ре-
жим на приграничных терри-
ториях, проводится контроль 
на магистралях области. 

— При выявлении реальной 
вооруженной угрозы нашим 
приграничным войскам 
должна произойти ответная 
реакция, — отмечает полито-
лог Алексей Кочетков. — Сто-
ит пойти дальше создания до-
бровольных групп, необходи-
мо присутствие хотя бы легко-
вооруженных объединений, 
которые смогли бы на первое 
время дать какой-то отпор 
или спасти себе или другим 
жизни, пока не прибыли бо-
лее серьезные силы.
Кочетков подчеркнул, что 
у народных дружинников нет 
права хранить при себе легкое 
вооружение, единственное, 
что им предоставляется, — это 
возможность позвонить в пра-
воохранительные органы или 
другие силовые структуры, ко-
торые смогут прибыть на ме-
сто происшествия.
— Специально дружинами ни-
кто не занимается, это как тер-
риториальная оборона в Бел-
городской области, которую 

создали, но оружие им не вы-
дали, — рассказывает Алек-
сей. — Недавно террористы 
с Украины попали в Белгород-
скую область и расстреляли 
одного из бойцов террито-
риальной обороны (коман-
дира отделения Преображен-
ского батальона Юрия Гаево-
го. — «ВМ»).
Кочетков подчеркнул, что 
создание юридической базы 
и финансирование легковоо-
руженной группы граждан 
позволит обеспечить терри-
ториальную безопасность 
России.
— Нужно и обучить, и подо-
брать граждан, которые гото-
вы в случае опасности взяться 
за оружие и защищать свою 
Родину. Такие отряды требу-
ют финансирования, — объ-
ясняет Кочетков. — Должен 
появиться официальный ста-
тус, при котором они могут 
иметь при себе оружие. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru
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Песни дарят надежду
жителям Донбасса 
Коллегия Министерства 
культуры, спорта и молоде-
жи ЛНР присвоила звания 
народных и образцовых ше-
сти самодеятельным коллек-
тивам республики. «ВМ» уз-
нала истории создания твор-
ческих ансамблей Луганска. 

Замминистра культуры, спор-
та и молодежи ЛНР Роман 
Олексин на вручении свиде-
тельств о присвоении званий 
поблагодарил руководителей 
коллективов «за развитие 
творчества в республике».
 — Наша земля всегда слави-
лась талантами, и очень боль-
шую лепту вносят именно са-
модеятельные коллекти-
вы, — отметил Олексин.
Звание «Народный самодея-
тельный коллектив ЛНР» бы-
ло присвоено вокальному 
ансамблю «Надежда» суто-
ганского Дома культуры.
— Коллектив «Надежда» об-
разовался в 2014 году, когда 
в поселке были боевые дей-
ствия и здание сельского клу-
ба было повреждено, света не 
было, но мы решили, что нуж-
но не терять веру в лучшее, 
и собрали коллектив из учи-
телей местной школы, — рас-
сказала руководитель кол-
лектива «Надежда» Лилиана 
Баталыга. — Название наше 
обусловлено тем, что надеж-
да умирает последней, она 
всегда должна быть в людях. 
Поэтому, когда обстрелы 
утихли, мы решили органи-
зовать День поселка и, поста-
вив себе колонку и подклю-
чив микрофон, на ступеньках 
своего сельского клуба стали 
петь народные песни. Мест-
ные жители присоединились 
к нам — сварили кашу в ко-
телках, принесли столы, на-
чали танцевать. 
По словам Лилианы Баталы-
ги, после этого творческий 
коллектив начали звать на 
выступления в соседние на-
селенные пункты. 
— За девять лет мы выступа-
ли и перед ранеными бойца-
ми в госпиталях, и на фести-
вальных концертах, ведь 
репертуар обширен — от па-
триотических песен до ком-

позиций о матери, любви 
и Родине, однако наш хит — 
это песня «Занавесочки», — 
отметила Лилиана Баталы-
га. — Для того чтобы полу-
чить звание «народного», не-
обходимо было выступить 
перед специальной комисси-
ей, исполнив песни в разных 
вариантах, например ака-
пельно, то есть без музыкаль-
ных инструментов, или трех-
голосием. 

Звание «народного» получил 
также вокальный ансамбль 
«Соседи» лутугинского район-
ного Дома культуры имени 
Тараса Шевченко. 
— Я с самого детства играл на 
гармони, обучаясь всем тон-
костям самостоятельно. По-
том повзрослел и решил за-
няться творчеством на сцене, 
начал выступать с ансамбля-
ми, в том числе и по России. 
Однако в 2018 году мы вместе 
с друзьями и членами их се-
мей создали свой коллек-
тив, — рассказал руководи-
тель вокального ансамбля 
«Соседи» Алексей Лысак. — 
Мы исполняем не столько по-
пулярные и всем известные, 
сколько душевные и живущие 
в народе песни, в том числе ка-
зачьи. На мой взгляд, мы силь-
но втянулись в европейскую 
культуру, начав терять свою. 
Ведь самое главное сейчас для 
людей на тех же свадьбах — 
это хорошая машина и доро-
гое платье, а не атмосфера 
праздника и исполнение на-
родных песен под звуки гармо-
ни. Люди считают, что это уш-
ло в прошлое. Однако я рад, 
что в России гармонь жива 
и ее с удовольствием слушают. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

25 мая 11:35 Замминистра культуры, спорта и молодежи ЛНР 
Роман Олексин вручил свидетельство о присвоении звания 
«Народный самодеятельный коллектив» руководителю 
вокального ансамбля «Надежда» Лилиане Баталыге

Остановил 
наступление
Подполковник Павел Бе-
лоусов (1) руководил дей-
ствиями гаубичного само-
ходного дивизиона, обо-
ронявшего освобожден-
ный от ВСУ населенный 
пункт. Однако вражеские 
подразделения — в коли-
честве около семи единиц 
тяжелой бронетехники 
и восьми пикапов с личным 
составом — попытались 
перейти в наступление. Их 
целью было завладеть бо-
лее выгодными позиция-
ми. Но при этом, несмотря 
на вражеские обстрелы, 
Белоусов сумел обеспе-
чить непрерывное ведение 
боевой работы артилле-
рийского дивизиона. 
Именно благодаря руко-
водству подполковника 
огнем его подразделения 
были полностью подавле-
ны артиллерийские пози-
ции украинских радика-
лов, а также поражено 
значительное количество 
вражеской техники. В ре-
зультате чего наступление 
боевиков киевского режи-

ма было сорвано. Через 
несколько дней после бое-
столкновения Белоусов 
заметил вражеский БПЛА 
над своими орудиями, 
после чего молниеносно 
открыл огонь и сбил его. 
Российское подразделе-
ние сменило позицию, ис-
ключив возможность для 
поражения своих позиций 
со стороны противника.

Уничтожил 
диверсантов
Лейтенант Алиэмсет Маго-
медов (2) руководит вве-
ренным ему мотострелко-
вым взводом, который 
во время выполнения зада-
ния держал оборону на по-
зициях одного из населен-
ных пунктов. Несмотря 
на шквальный огонь артил-
лерии и танков украинских 
радикалов, лейтенант Ма-
гомедов организовал ин-
женерно-фортификацион-
ное оборудование рубежа 
и огневое поражение про-
тивника, в котором лично 
принимал участие. Благо-
даря его действиям даль-
нейшее продвижение лич-
ного состава и бронетехни-
ки украинских национали-
стов было значительно 
затруднено, что позволило 
российским минометным 
расчетам вести прицельную 
стрельбу по противнику, 
оказавшемуся на открытой 
местности. 
В ходе боестолкновения 
было уничтожено более 
20 украинских национали-
стов, а также один танк 
и две БМП противника. По-
неся потери, ВСУ были вы-
нуждены спасаться бег-
ством. 
Однако спустя несколько 
дней силами диверсион-
но-разведывательной 
группы боевики киевского 
режима вновь попытались 
выйти в атаку. Магомедов 
не допустил прорыва обо-
роны. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ

В настоящее время разверну-
лась поистине народная кам-
пания помощи бойцам специ-
альной военной операции. Это 
напоминает ситуацию времен 
Великой Отечественной вой-
ны, когда вся страна, все жите-
ли СССР помогали армии. Они 
могли недоедать, голодать, 
но сдавать последние сред-
ства для покупки танков или 
самолетов. При этом во время 
Великой Отечественной войны 
развернулась кампания, когда 
женщины шили носки, кисеты, 
передавали на фронт бойцам 
табак. Такая же ситуация по-
вторяется сейчас, когда росси-
яне помогают военнослужа-
щим. И это радует.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Звание «Образцовый са-
модеятельный коллектив 
ЛНР» также присвоено 
арт-группе «Сябры Старо-
бельска» старобельского 
районного Дома культуры 
имени Тараса Шевченко 
и многим другим. 
По словам замдиректора 
Луганского центра народ-
ного творчества, при ко-
тором действует комис-
сия, Ирины Яворской, 
сейчас в Луганской На-
родной Республике на-
считывается 190 творче-
ских народных и образцо-
вых коллективов. 
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жетных расходов, чем было в годы Рейгана. 
В том числе благодаря тому, что администра-
ции Байдена удалось существенно повысить 
бюджетные доходы в сравнении с тем, что тво-
рилось при Трампе.
По состоянию на середину мая у Минфина 
США оставалась возможность занять еще 
160 миллиардов долларов. К концу месяца из 
этих ресурсов будет использовано более поло-
вины — 85 миллиардов, и, по некоторым оцен-
кам, уже к 10 июня в распоряжении ведомства 
Джанет Йеллен может остаться не более 30 мил-
лиардов. 
Однако стоит отметить, что даже сам по себе 
факт наступления дефолта не ограничит, теоре-
тически, возможности для Минфина осущест-
влять новые заимствования, хотя он уже заявлял, 
что к началу июня, вероятно, не сможет осущест-
влять платежи без увеличения лимита госдолга. 

■
В процессе переговоров между демократами 
и республиканцами лидер демократического 
меньшинства в Палате представителей Хаким 
Джеффрис впервые признал, что члены его 
фракции готовы сохранить федеральные рас-
ходы на текущем уровне в следующем году, то 
есть это вариант замораживания расходов. Рес-
публиканцы, впрочем, отклонили это предло-
жение, требуя сокращения необязательных (то 
есть не предусмотренных ранее принятыми за-
конами) расходов.
Республиканцы настаивали на увеличении 
бюджета Пентагона и выплат ветеранам. Это 
ставило под удар «любимые программы» демо-
кратов, не связанные с военными расходами: 
по поддержке семей с детьми, жилью, образо-
ванию, научным исследованиям, плюс еще ряд 
других социальных направлений, которые Бе-
лый дом урезать не хочет. 
Белый дом не хочет дефолта. И 1 июня 
он не настанет, даже если бы ничего не дела-
ли. Несколько месяцев Минфин еще смог бы 
как-то «перекрутиться». Имеются несколько 
вариантов действий, помимо повышения по-
толка государственного долга.

■
Чтобы временно отменить потолок госдолга, 
все равно потребуется решение Конгресса. Ед-
ва ли, ввиду упертости республиканцев, они 
пошли на такое без каких-либо уступок со сто-
роны Белого дома. Теоретически можно отме-
нить потолок в принципе или установить в про-
центах к ВВП (скажем, у Японии долг уже пре-
высил 250 процентов — и ничего, есть много 
стран, где он выше 100). 
Но теперь опять надо принимать закон, внося 
проект в Палату представителей, где он может 
как минимум застрять надолго. 
Есть экзотические вариант, который не требует 
законодательного оформления. Так, Минфин 
США (у него есть такие полномочия) может 
эмитировать, скажем, «коллекционную моне-
ту», назначив любой ее номинал, хоть в трилли-
он долларов. Затем он ее депонирует в Феде-
ральной резервной системе и получает за это 
искомый триллион или хоть два. Правда, теоре-

В США существует закон, принятый еще 
в 1917 году. По нему каждый раз для повыше-
ния потолка государственного долга нужно ре-
шение Конгресса. При этом по американским 
законам все денежные вопросы — такие как 
увеличение налогов, утверждение тех или 
иных ассигнований и так далее — инициируют-
ся на законодательном уровне Палатой пред-
ставителей. А там у республиканцев сегодня 
имеется незначительное, но большинство. 
Долг США достиг 31,4 триллиона долларов (что 
составляет 125 процентов годового ВВП). По-
вышение потолка госдолга после Второй миро-
вой войны стало рутинной практикой, которая, 
однако, довольно часто сопровождается драма-
тическими дискуссиями между двумя ведущи-
ми партиями страны. 
Большинство аналитиков даже расходятся 
в точном определении числа случаев, когда по-
толок госдолга повышался. Одни говорят, что 
более 40 раз, другие, что чуть ли не около сотни. 
Причем только в годы правления республикан-
ской администрации Трампа потолок госдолга 
повышался дважды. Но сейчас республиканцы 
об этом вспоминать не хотят, усиливая давле-
ние на администрацию Байдена в преддверии 
предстоящих в следующем году президентских 
выборов.
Дефолта Америка в своей истории еще всерьез 
не объявляла, хотя более полувека назад был 
курьезный случай, когда это произошло в ре-
зультате технического сбоя. Сейчас республи-
канцы уперлись (либо делают вид), требуя кар-
динальных бюджетных реформ, а именно — со-
кращения расходов за 10 лет на 16 триллионов 
долларов и ликвидации бюджетного дефицита. 
Белый дом резать расходы не хочет. 
Надо сказать, что большинство американцев 
в данном вопросе скорее поддерживают имен-
но республиканцев. Согласно недавно прове-
денному телекомпанией CNN опросу, 60 про-
центов граждан США считают, что потолок гос-
долга должен быть повышен только в том слу-
чае, если одновременно будет принят план 
сокращения государственных расходов. Лишь 
четверть опрошенных поддерживают точку 
зрения, согласно которой потолок госдолга дол-
жен быть повышен в любом случае, чтобы из-
бежать дефолта. 
Все это накладывается на преобладающее не-
гативное отношение американцев к экономи-
ческой политике в целом, которую проводит 
администрация Байдена: его деятельность на 
посту президента одобряют лишь 40 процен-
тов граждан, тогда как 60 — не одобряют. 
Лишь 35 процентов граждан США одобряют 
то, как Белый дом администрирует федераль-
ный бюджет, лишь 34 процентам нравится 
проводимый Байденом экономический курс. 
Все это, конечно, осложняет для Белого дома 
проведение переговоров с республиканцами 
и ограничивает свободу маневра.

■
Из чего состоит государственный долг США? 
Примерно четверть госдолга составляют, по су-
ти, «долги» одних министерств внутри админи-
страции другим (около четверти объема, ана-
лог системы взаимозачетов, и это не увеличи-
вает нагрузку на бюджет). Еще около 20 про-
центов — это «бумажный» долг Федеральной 
резервной системы (ФРС), образовавшийся 
вследствие эмиссии. Таким образом, примерно 
45 процентов долга могут быть востребованы 
только чисто теоретически и не представляют 
собой острой проблемы вообще. Американские 

частные и корпоративные инвесторы ссудили 
правительству 6 триллионов (примерно в рав-
ной пропорции), иностранцы — около 7,4 трил-
лиона (на первом месте Япония — около трил-
лиона, далее Китай с 840 миллиардами и Вели-
кобритания с 645 млрд). 
Доля «иностранной составляющей» после кри-
зиса 2008 года почти не менялась. Средняя дю-
рация (продолжительность) долговых обяза-
тельств (краткосрочных и долгосрочных) — 
около 75 месяцев. Стоимость обслуживания 
в прошлом году — немногим менее 400 милли-
ардов, или 6,8 процента бюджетных расходов. 
Для сравнения: у Британии 14 процентов, 
у Франции и Германии по 2 процента, у КНР 
чуть менее 3 процентов, в среднем по миру 
около 5 процентов. Нынешний уровень, таким 
образом, не критичен. «Игры» с перекидыва-
нием кратких и длинных государственных 
долговых ценных бумаг оставляют возмож-
ность для маневра. Сумма обслуживания 
меньше в доле бюджетных расходов, чем 
в 2008–2009 годах.
Однако в последние месяцы стоимость обслу-
живания (за счет роста объемов краткосроч-
ных обязательств) растет по экспоненте, до-
стигнув в первом квартале 2023-го 923 милли-
ардов долларов (рост на 54 процента к показа-
телям I квартала 2022-го). Хотя в годовом 
исчислении это все равно меньше в доле бюд-

Завтра в Конгрессе США рассмотрят соглашение о приостановке действия потолка американского госдолга до 1 января 2025 года. Администрации президента 
Джо Байдена и республиканскому большинству в Палате представителей Конгресса США, несмотря на многочисленные попытки, долго не удавалось договориться 
о повышении потолка, который приближается к 32 триллионам долларов. Обозреватель «ВМ» анализирует, когда пузырь американской экономики все же лопнет.

Компромисс между Белым домом и республиканцами почти достигнут

Дефолт переносится

Дефолты в разных странах случаются, 
увы, регулярно. В мае 2020-го, например, 
Аргентина не выплатила кредиторам про-
центы по трем выпускам гособлигаций 
в размере 503 миллионов долларов. 
В истории Аргентины этот дефолт был 
аж девятым по счету. Или вот случай: 
в декабре 2008-го президент Эквадора 
Рафаэль Корриа объявил, что страна не бу-
дет выплачивать проценты по глобальным 
облигациям в размере 30,6 миллиона дол-
ларов. В последние годы дефолты были 
на Ямайке, в Кот-д’Ивуаре и Греции. 
Самый «свежий» случился в Шри Ланке 
в апреле 2022-го. В 1998-м, как мы пом-
ним, дефолт был в России. Его следствием 
стало четырехкратное снижение курса 
рубля относительно доллара, колоссаль-
ный рост цен и падение уровня жизни на-
селения.

кстати

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Игра на нервах
в исполнении 
демократов 
и республиканцев 
продолжится 
какое-то время

Дефолт — это неспособность заемщика 
выплатить проценты или погасить заем. 
Свою неплатежеспособность может при-
знать государство, компания или частное 
лицо. Чаще всего определение «дефолт» 
относят к экономической несостоятельно-
сти страны, когда она не имеет возможно-
сти платить по своим обязательствам. 
При этом надо понимать, что долг государ-
ства делится на внутренний и внешний. 
Внешний — это финансовые обязательства 
перед другими странами и международны-
ми организациями. Внутренний — задол-
женность перед населением и отечествен-
ными компаниями. Существует также по-
нятие «финансовая зависимость от ино-
странных кредитов». По сути, это 
отношение внешнего государственного 
долга страны к объему ее ВВП — т.е. всех 
товаров и услуг, которые страна произво-
дит в течение года. Принято считать, что 
оптимальное значение коэффициента «фи-
нансовой зависимости» — не более 30 про-
центов от объема ВВП.

справка

2 декабря 2022 года. Торги в самый разгар сессии на Нью-Йоркской фондовой бирже

тически ФРС может и не согласиться ссудить 
Минфин под эту монету. И тогда это уже станет 
предметом переговоров Белого дома с руковод-
ством ФРС, которая по закону от исполнитель-
ной власти независима.
В последнее время в США активно обсуждает-
ся вопрос применения 14-й поправки к Кон-
ституции, которая была принята еще в ХIХ ве-
ке после Гражданской войны. Она дает прези-
денту США единоличное право своим указом 
повысить потолок госдолга. Наверняка это 
вызовет большие политические волнения. 
Однако Конгресс по этому поводу ничего по-
делать не сможет, разве что обратиться в суд, 
вплоть до Верховного. Тут американские поли-
тики вступят на нехоженые тропы, прецедента 
в истории страны подобного еще не было. Од-
нако в любом случае судебные тяжбы затянут-
ся надолго, но это позволит администрации 
выиграть время. Правда, сама по себе такая 
ситуация, как и с «коллекционной монетой», 
может вызвать на мировых рынках колоссаль-
ную панику ввиду большого объема обращаю-
щихся на нем американских долговых бумаг 
и на фоне шатающегося кредитного рейтинга 
Америки.
Могут быть применены и «полуподпольные ме-
тоды», которые, по сути своей, будут означать 
кулуарные финансовые манипуляции в обход 
вышеупомянутого закона 1917 года. Например, 
Минфин США может попытаться занять деньги 
у крупных корпораций (у тех на депозитах при-
мерно тот же триллион) либо заложить феде-
ральное имущество, скажем, федеральные зем-
ли (чуть менее 30 процентов земельного фонда 
страны). По самым оптимистичным оценкам, 
такие методы могут помочь администрации 

продержаться аж до активной фазы избира-
тельной кампании 2024 года, заполучив в свое 
распоряжение еще 2–4 триллиона долларов.

■
Наконец, остается и вариант объявления де-
фолта, вероятность которого как аналитики, 
так и рынки по целому ряду показателей оцени-
вают с вероятностью не более чем в 10 процен-
тов. В этом случае может «посыпаться» банков-
ская система страны, начиная с региональных 
банков, среди которых уже и сейчас сотни две 
проблемных. По той причине, что банки дер-
жат на балансе много долговых бумаг. В каче-
стве средства сдерживания паники на мировых 
финансовых рынках и предотвращения их паде-
ния, как предсказывают некоторые, чуть ли не 
на 10–20 процентов или даже больше, Минфин 
США может определить порядок приоритетных 
выплат по долговым обязательствам (то есть со-
хранить выплату процентов), что на практике 
будет означать не полный дефолт, а лишь ча-
стичный. Такой вариант прорабатывался в 2011 
и 2013 годах, когда переговоры между респуб-
ликанцами и демократами по повышению по-
толка госдолга уже заходили в тупик.
При этом социальные выплаты продолжатся, 
хотя ряд статей госрасходов приостановят. Так 
называемый shutdown («закрытие правитель-
ства») в случае превышения потолка госдолга 
затронет только расходы на госуправление, это 
примерно 25 процентов всех трат бюджета. Ни 
социальные выплаты, ни возможность выпу-
скать и рефинансировать долг не будут ограни-
чены. ФРС начнет мощно печатать деньги, что 
приведет к резкому росту инфляции — до двуз-
начных процентов. Начнется сильный экономи-
ческий спад в США — до минус 10 процентов, 
рост безработицы — до 10–15 процентов против 
нынешнего рекордного минимума в районе 
3 процентов. Стоимость доллара упадет, а вот 
других валют — юаня, йены и евро — вырастет. 
Для «экспортоориентированного» Китая это 
станет если не катастрофой, то большой пробле-
мой с неизбежным сильным падением ВВП. 
В относительном выигрыше может оказаться 
разве что Европа. На фоне как укрепления евро 
в роли «запасной мировой резервной валюты», 
так и резкого — даже обвального — падения цен 
на все сырьевые товары. Нефть на фоне мирово-
го кризиса может снова уйти к 30–20 долларам 
за баррель, причем на несколько лет. 
Это крайне негативный сценарий для России 
и для многих других стран, как нефтедобываю-
щих и вообще экспортирующих сырье, так 
и для тех, у кого большие долговые обязатель-
ства — стран Латинской Америки или той же 
Великобритании. Как и для тех, у кого большой 
объем американских долговых обязательств 
или долларов хранятся в золотовалютных ре-
зервах. Так что дефолт США действительно по-
тянет за собой многие страны, ударив по ним 
даже сильнее, чем по самой Америке. 

■
Впрочем, осознавая масштабы возможной фи-
нансовой турбуленции, США вряд ли пойдут 
на объявление дефолта, решение, скорее все-

го, будет найдено. Хотя игра на нервах в испол-
нении демократов и республиканцев продлит-
ся еще какое-то время. В крайнем случае, Джо 
Байден пойдет на применение 14-й поправки 
к Конституции.
Впрочем, некоторые считают, что даже если 
сейчас Америке удастся избежать дефолта 
и сопряженных с ним неприятностей, то мина 
замедленного действия в виде неограничен-
ного роста государственных заимствований 
рано или поздно сработает в будущем.
Повышение лимита госдолга само по себе не 
решит всех проблем, поскольку на практике 
будет фактически означать отсутствие ограни-
чений по заимствованию. 
Многие финансисты считают, что существую-
щая в США многолетняя практика, согласно 
которой Америка может позволить себе тра-
тить больше, чем зарабатывать, но при этом 
финансировать дефицит за счет эмиссии — не 
может существовать вечно. И постепенно ста-
нет невозможно одновременно поддерживать 
достаточно высокую реальную ставку по бон-
дам, обеспечивая привлекательность для кре-
диторов, и настолько низкую ставку, чтобы 
заемщики в полной мере могли обслуживать 
свои долги. 
Впрочем, существует и достаточно влиятель-
ная экономическая школа, которая считает, 
что современная глобальная экономика всту-
пила в эпоху неограниченного финального 
кредита. Какая из этих точек зрения окажется 
правильной, мы можем узнать в ближайшие 
годы, но, может быть, даже и месяцы.
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точка Сегодня точку в номере ставят юные сотрудники Московской детской железной дороги Софья Патрикеева и Артем Куницын, которые пришли на открытие 86-го сезона 
движения поездов по МДЖД. В течение года ребята прошли подготовительные курсы и сдали экзамены по основам железнодорожного дела, поэтому теперь они смогут 
попробовать себя на практике: Патрикеева — в качестве осмотрщика тормозного оборудования, а Куницын — в роли начальника поезда, который будет следить за по-
ездной бригадой. Всего на Московской линии детской железной дороги две станции — Пионерская и Юность. Помимо этого, на «детской» железной дороге есть 
собственный пост электрической централизации, вагонное и локомотивное депо, а еще там функционирует шесть переездов, протяженность пути составляет более 
трех километров. Обслуживают инфраструктуру и управляют поездами сотни воспитанников МДЖД в возрасте от 12 до 17 лет.

Родился известный ювелир, 
открыли новый аэропорт 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1694 год.На воду спущено 
первое русское морское 
торговое судно «Святой 
Павел».

1846 год.Родился россий-
ский ювелир Карл Фабер-
же — создатель знамени-
тых пасхальных яиц с сюр-
призом внутри. Умер 
в 1920 году.

1934 год.Родился совет-
ский космонавт Алексей 
Леонов. Первый человек, 
который вышел в открытый 

космос. Дважды Герой Со-
ветского Союза. Умер 
в 2019 году. 

1994 год. Состоялась пре-
мьера телепрограммы «Час 
пик» Влада Листьева. Пер-
вая встреча прошла с Ники-
той Михалковым.

2000 год.Президент Кир-
гизии Аскар Акаев подпи-
сал Закон о придании рус-
скому языку официального 
статуса в республике.

2016 год.В Московской 
области открылся между-
народный аэропорт Жуков-
ский. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Предательская 
легкость бытия 

Коллега поделилась изумлением и пе-
чалью — в школе сыну выдали «Список 
книг для летнего чтения 11 класс» — 
так и написано, кстати, без всяких за-
пятых и «для». Этот документ, венчаю-
щий учебный год, название свое не 
менял с советских времен. Однако те-
перь, не в пример прежнему, он зани-
мает всего страничку. Список разбит 
на главки: проза конца XIX — начала 

XX века, Серебряный век, литература 1920-х, 1930-х 
и 1940-х, а затем и 1950–1980-х, есть также «литература 
русского зарубежья», «современная литература» и даже 
авторская песня и фантастика. То есть формальные при-
знаки грамотно составленного списка соблюдены. Но ка-
кой же это убогонький списочек — на три-то месяца! Чего 
не сделаешь, чтобы только дитятки не напрягались… 
Поразительно: вроде все понимают, что с дебилизацией 
молодежи пора заканчивать, а для этого их нужно хотя бы 
чему-то учить, что без напряжения невозможно. Никто 
уже не спорит с тем, что у нас большие 
проблемы с уровнем образования, ла-
куны в несистемных знаниях школьни-
ков колоссальны, и все согласны: да, 
с этим надо что-то делать. Ну так впе-
ред! Но как только создается малейшее 
напряжение, раздается вой, причем 
в первую очередь с родительской сто-
роны: детей замучили! И потому мы 
вещаем одно, а список чтения на лето 
выдаем такой, что плакать хочется. 
Полный расслабон. 
Серебряный век в списке представлен 
четырьмя фамилиями — Бальмонт, 
Брюсов, Гумилев и Цветаева, причем 
сделана пометка «стихотворения по 
выбору учащихся». Да и хорош! У «Петра I» Алексея Тол-
стого сделана гениальная приписка «обзорное изучение». 
Стесняюсь спросить, а обзорное — это как? Через би-
нокль? Или просто прочесть «краткое содержание»? 
Чудесно обошлись с Борисом Пастернаком. О ценности 
«Доктора Живаго» можно, согласна, спорить, но рекомен-
довать к изучению стихи из романа — это сильный ход. 
Все — быстренько, легко, не напрягаясь. «По два-три рас-
сказа» — написано у фамилий Астафьева и Шукшина. Да 
и зачем больше, в самом-то деле. Пусть останется флер: 
«Кто, Шукшин? Помню, читал…» А что можно понять про 
Шукшина, прочитав два его рассказа? Оригинальный 
подход к изучению Твардовского тоже не может не уми-
лить: «Обзор творчества». Это как? Прочесть главу из Ви-
кипедии? Где будет написано, что он написал и когда, ка-
кой журнал возглавлял? Кстати, современная литература 
представлена в списке двумя фамилиями: это Толстая 
и Улицкая. Емко, что тут скажешь. 
Не надо обманывать в первую очередь себя. Если цель 
летнего чтения — расширение горизонтов, то все было бы 
иначе. А это — обеспечение «легкости бытия». Жить лег-
ко — хорошо! Только она предательская, понимаете? И не 
жалуйтесь потом, что дети у нас — «ограниченные»... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В России хотят 
сделать закрытый, 
защищенный 
интернет. И как вам?

СЕРГЕЙ ВАКУЛИН
СПЕЦИАЛИСТ ПО ИНФОРМАЦИОННО
КОМПЬЮТЕРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Это полезная инициатива, 
и она обусловлена необходи-
мостью. Запад хочет дестаби-
лизировать ситуацию в Рос-
сии, и их главное орудие — 
интернет. Но для того чтобы 
противостоять этому, нужно 
не запрещать интернет-ресур-
сы, а создать качественные 
аналоги, пойти по китайско-
му пути. Также необходима 
более смелая политика госу-
дарства в отношении ино-
странных интернет-компа-
ний. Нужно не запрещать 
YouTube, а создать качествен-
ный аналог, который был бы 
устойчив к блокировкам, что-
бы в нем было огромное коли-
чество материалов. И наш 
продукт должен быть интере-
сен в первую очередь младше-
му поколению. В идеале — че-
рез санкции добиться переда-
чи наиболее интересной и по-
знавательной информации.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Эта инициатива не принесет 
пользы. В Китае действитель-
но существует файрвол, но его 
можно обойти. Мы можем 

пойти по такому же пути, но от 
каких сайтов мы будем ограж-
дать людей? Чем больше мы 
информацию блокируем, тем 
интереснее она становится. 
Также существует потреби-
тельский спрос, когда люди 
возвращаются к привычному 
для них продукту, в том числе 
и интернет-ресурсам. Введе-
ние файрвола может вызвать 
негативные последствия. Сей-
час Роскомнадзор активно 
блокирует сайты по IP-адресу 
и доменному имени, а файр-
вол будет перекрывать к ним 
доступ. Это можно назвать 
изоляцией интернета от рос-
сийских граждан. За послед-
ние пять лет предпринима-
лись попытки создать файр-
волы, системы блокировок 
сайтов, Рунет и российское 
софт- обеспечение, которые 
пока не увенчались успехом.

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ЮРИСТ

Думаю, в этом нет необходи-
мости. В нашем обществе по-
следние 15 лет обсуждается 
идея блокировки государ-
ством интернета для контро-
ля и ограничения доступа 
к информации наших граж-
дан, как это сделано в Китае 
или Южной Корее. Россия — 
это демократическое обще-
ство, и часть страны не ве-
рит в то, что может сменить-
ся «гласность», возникшая 
с 1980-х годов. Эта «глас-
ность» подразумевает инфор-
мационную доступность, 

В России необходимо создать аналог «китайского файрвола», который, словно стена, 
закроет доступ к нежелательным сайтам, в том числе и к VPN-ресурсам, с невозмож-
ностью обхода блокировки. Такую инициативу предложил член конституционного 
комитета Совета Федерации РФ Артем Шейкин. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

а также то, что человек имеет 
право высказать свою точку 
зрения и мнение и услышать 
другие. Однако когда демо-
кратические принципы стал-
киваются с желанием госу-
дарства ограничить опреде-
ленную информацию, связан-
ную с пропагандой, военными 
действиями, государство име-
ет право ограничить эти дан-
ные. В противном случае, ес-
ли люди пытаются опублико-
вать такого рода информацию 
против нашей страны, то по-
лучают за это наказание — ад-
министративное или уголов-
ное. И этого достаточно. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ СОЮЗА ОТЦОВ РОССИИ

Я поддерживаю инициативу. 
Главное, чтобы ее реализация 
сопровождалась системной 
работой. Необходимо создать 
образовательные курсы для 
родителей, которые взял бы на 
себя разработчик, и вместе 
с внедрением возможного аль-
тернативного поисковика или 
браузера взял бы на себя обя-
занность обучения родителей 
и детей. Одним файрволом ни-
чего не решить. Нужно форми-
ровать культуру общения 
с детьми и взаимодействия 
с интернетом. Чтобы каждый 
родитель мог правильно поль-
зоваться системой браузеров 
и различных ресурсов интер-
нета и мог учить своих детей 
погружаться в интернет. Что-
бы взрослые понимали, что 
интернет — это «цифровые 
джунгли» и просто так туда от-
пустить детей, даже если у них 
на руках будет файрвол, это 
дело очень ответственное 
и опасное. Просто браузер 
с «родительским контролем» 
ничего не решит. Взрослые 
должны учить детей и повы-
шать цифровую грамотность.

Вебинар
«Как чат-боты 
в мессенджерах 
повышают 
эффективность бизнеса»
https://bi-school.ru/310523-
besplatnyj-vebinar-kak-
chat-boty-v-messendzherah-
povyshayut-eff ektivnost-biznesa/
31 мая, 16:00, бесплатно
Предпринимателям объяснят, 
как с помощью чат-бота можно 
сэкономить деньги и какие 
его разновидности существу-
ют. Специалисты расскажут 
и об эффективности программы 
на реальных примерах.

Тренинг
«Собеседование»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
1 июня, 10:00, бесплатно
Эксперты помогут соискателям 
разобраться в тонкостях дресс-
кода, а также подготовить 
эффективную самопрезентацию 
и подготовиться к каверзным 
вопросам рекрутеров. А еще 
москвичам расскажут, как кон-
тролировать свое невербальное 
поведение во время проведе-
ния собеседования.

деловая афиша

Спасенные краснокнижные 
коты обзавелись потомством

Весной у двух краснокниж-
ных амурских лесных кошек 
в столичном центре реабили-
тации диких животных роди-
лись котята. 

Двух краснокнижных кошек 
и кота изъяли в прошлом году 
у москвички, которая держа-
ла их в своей квартире в Се-
верном округе. По данным 
столичной прокуратуры, кош-
ки содержались дома без соот-
ветствующих документов. По 
одной из версий следствия, 
животных приобрели в При-
морском зоопарке. Пока про-
должается судебный процесс, 
питомцы живут в центре реа-
билитации диких животных 
«Простар». Там для пушистой 
семьи созданы все необходи-
мые условия. 
— Котята себя чувствуют хо-
рошо рядом со своими роди-
телями. Они привиты и те-
перь могут исследовать мир 
снаружи, — рассказывает на-
чальник отдела по сохране-
нию биоразнообразия сто-
личного Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Сергей 
Бурмистров. — Кошки и их 
котята теперь свободно пере-

мещаются между закрытым 
помещением и уличным во-
льером. У них есть место и где 
поиграть, и где полазить.
Это очень важно для малы-
шей, которые игривы и любо-
пытны, уточняет Бурмистров. 
Солнечный свет и активные 
игры на свежем воздухе необ-
ходимы этим животным для 
правильного развития и пре-
дотвращения возможных за-
болеваний.
— Животных содержат в цен-
тре реабилитации, пока идет 
судебный процесс над их быв-
шей хозяйкой, поскольку она 

может подать апелляцию, — 
объясняет Сергей Бурми-
стров. — Далее, если решение 
об изъятии подтвердится, их 
отправят в зоопарк, в заповед-
ник или выпустят в дикую сре-
ду. Это зависит от состояния 
животных. 
Содержание в квартире таких 
диких животных опасно и для 
самих питомцев, и для их хо-
зяев, подчеркивает зоолог 
Сергей Огурцов. 
— Животное, которое вырос-
ло в природе, приспособлено 
к условиям жизни дикой сре-
ды. Когда их перемещают 
в искусственное содержание, 
их мир переворачивается, это 
большой стресс. В их рационе 
сразу появляется другая еда, 
а пространство для жизни 
ограничено квартирой, — го-
ворит Огурцов. — К тому же 
у хищных животных заложе-
ны определенные инстинкты. 
И как бы они ни были привя-
заны к хозяину, они могут 
принять его за добычу. А если 
дикое животное родилось 
в неволе, оно не сможет вы-
жить в природе хотя бы пото-
му, что его не учат охоте. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru 

10 мая 2023 года. Котята, рожденные у краснокнижных амурских котов, чувствуют себя 
прекрасно. Вместе с родителями они живут в центре реабилитации диких животных 

среда обитания

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

МОСКВИЧИ ЗАВОДЯТ 
ДОМАШНИХ СВИНЕЙ ➔ СТР. 5
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В природе такие коты жи-
вут на Дальнем Востоке, 
в бассейне реки Амур 
и на побережье Японско-
го моря. 
Дальневосточный лесной 
кот занесен в приложение 
II Конвенции СИТЕС, Крас-
ные книги Амурской об-
ласти, Хабаровского 
и Приморского краев. 
По данным на 2015 год, 
численность этого вида 
не превышает нескольких 
тысяч.

справка


